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VARDOR LTDA: EMPRESA LÍDER EN EL SERVICIO DE
HIGIENE AMBIENTAL EN EL SECTOR MINERO E INDUSTRIAL

Servicio de Higiene ambiental 
Vardor Ltda., es una empresa 
de origen regional, presente 
desde el año 2001 a la fecha, 

viviendo procesos de cambio duran-
te sus más de 22 años presentes en 
el mercado regional. De igual mane-
ra también muchas de sus labores 
han estado presentes en servicios 
de gran importancia, abarcando al-
gunos en los aluviones en Copiapó 
(2015 y 2017), Santiago, inundación 
de edificios producto del desborde 
del Río Mapocho (2016), aluvión Mi-
nera El Abra, Calama (2019). 
 Como empresa somos lí-
deres en equipos de succión de alto 
vacío (Super Sucker), Hidrojet para 
desobstrucción de redes de alcan-
tarillado y un equipo único en Chi-
le de succión en Alto vacío (Equipo 
Capbora), importado directamente 
desde Italia.
 A través del tiempo nues-
tros servicios han ido mutando y 
derivando hacia la gran minería en 
trabajos de Aseo Industrial (limpieza 
de correas transportadoras, lavado 
de contrapesos, etc.), contamos con 
personal con gran experiencia en 
estos servicios y hemos estado pre-
sentes desde el año 2020 en faenas 
en los Valles de Copiapó y Valle Del 
Huasco, con aseo industrial, como 
así también Limpieza de Baños 
Químicos y Fosas Sépticas hasta El 
Valle Del Elqui en la Cuarta Región. 
También estamos presentes en Fo-

tovoltaicas, Frutícolas y diversas fae-
nas mineras.
 Dable es mencionar la can-
tidad de servicios que se abarcan por 
parte de nuestra empresa en residuos 
industriales, domésticos, residuos peli-
grosos y otros, esto en todas las comu-
nas de esta región.
 Este recién pasado año 2022, 
nuestra empresa se vio afectada en su 
interna con la triste pérdida de su fun-
dador, Don Domingo Varas Codoceo, 
dejando un gran vacío a su familia 
como así también un sentimiento 
de desolación en los trabajadores, 
quienes veían en él a su líder innato y 
trabajador incansable, él que dejaba 
atrás su posición como dueño de la 
empresa para realizar trabajos en te-
rreno y enseñar a los más noveles este 
oficio.
 Actualmente la empresa 
está dirigida por el Directorio fami-
liar, quienes asumieron este Legado 
y gran desafío de llevar la empresa a 
una altura como siempre lo quiso su 
esposo y padre. 
 Vardor está viviendo cam-

bios, reestructuraciones y mejoras junto a su 
directorio, queremos renacer como el ave fé-
nix, queremos seguir siendo líderes de nues-
tro servicio, tenemos la gente, tenemos los 
equipos, tenemos las ganas.

Danilo García Cortes
Subgerente General

www.vardor.cl
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Homenaje a Santiago Humberstone, 

Visionario Ingeniero Inglés, que 
Desencadenó la Revolución en la 

Industria Salitrera, Apodado 
“El Rey del Salitre” .

El Mes de la Minería sorprendió 
al país con un cambio 
de gabinete y, ama-
necimos con una 

nueva conocida Secreta-
ria de Estado en el sector, 
porque Aurora William 
Baussa, fue ex Minis-
tra de Minería y dejó al 
término de su gestión 
durante el período de la 
Presidenta Michelle Ba-
chelet, buena impresión 
y comentarios.
 Para ella, el escena-
rio de hoy es completamente 
diferente, porque está al frente de 
dos empresas estatales con dificultades 
de endeudamiento. Por una parte hay 
atrasos en sus proyectos estructurales, 
menos producción y utilidades entre 
otros, como es el caso de Codelco; mien-
tras que Enami, arrastra  millonarias pér-
didas agudizada en el último período y 
con dificultades para conseguir dinero 
en la banca, financiamiento para la cons-
trucción de una nueva fundición y refi-
nería (Fure) en reemplazo de la “Hernán 
Videla Lira” en la localidad de Paipote o, 
la construcción de una nueva Fure en la 
Región de Antofagasta, donde según los 
estudios técnicos sería mucho más ren-
table por la cantidad de concentrados 
que produce esa zona, en comparación 
a lo de la Región de Atacama, donde se 
adelantan pérdidas por 136 millones de 
dólares anuales.
 El paso por la Vicepresidencia 
de Pérez de Arce, dejó a Enami con pér-
didas superiores los US$ 220 millones y, 
con una proyección al 2025 de US$ 560 
millones, cifras altamente preocupantes. 
La Ministra Williams y el nuevo equipo 
de ejecutivos que deberá comenzar a 
formarse junto al nuevo Vicepresidente 
– el que ojalá sea más técnico que polí-
tico - deben buscar la fórmula para salir 
de esta crisis que también ha afectado 
en algunos períodos el fomento de los 
medianos y pequeños mineros, al verse
enfrentados al atraso de sus pagos. 
 De allí y, aunque el Mes de la 
Minería ha sido de celebraciones y distin-
ciones durante Agosto, los temas obliga-
dos de conversación han sido estas dos 
delicadas situaciones que debe enfren-
tar el gobierno a través del Ministerio y, 
porque además, acorde a la Estrategia 
del Litio presentado por el gobierno en 

Abril de este año, son estas las empresas 
a cargo de tomar primitivamente el 

control de esa industria; preparar 
el “terreno” y por ende, suscribir 

acuerdos comerciales con pri-
vados tanto nacionales como 
extranjeros.
 Chile posee 45 salares, 
siendo uno de ellos Maricunga, 
donde la estatal Codelco man-
tiene un Contrato Especial de 
Operación Litio y, donde también 

Salar Blanco y Simbalik mantie-
nen en curso proyectos de extrac-

ción. También hay dos salares con 
concesiones vigentes: Salar Atacama, 

explotado por Sqm y Albemarle y Peder-
nales, de Codelco Chile.
 Hay 42 salares disponibles para la 
explotación y de esa cifra, aproximadamente 
quince de ellos con fase ya desarrollada de 
explotación. 
 En el tema del litio no se ha avanza-
do con la celeridad que se requiere para estar 
presente con nuevos proyectos de inversión 
en el corto plazo y, con una producción de li-
tio que permita aprovechar el buen período 
de mejores precios a nivel mundial, lo que se 
traduce en más recursos económicos para el 
país.
 Bolivia, Argentina y Chile tienen las 
más grandes reservas del Continente, pero 
hay que invertir, explotarlos  y producirlo, de 
allí que en los dos primeros países se abrie-
ron desde los inicios a la inversión extranjera 
y avanzan con capitales rusos y chinos. Como 
dicen los expertos, los negocios se miden por 
los resultados y las utilidades que tendrán  las 
compañías en el largo plazo.
 El mercado avanza rápidamente y 
los países que tienen esta gran riqueza tam-
bién, por lo que Chile no puede disminuir su 
participación mundial y ceder espacio al resto 
de los productores.
 La labor de la Ministra comenzó 
desde el primer día y, los cambios seguirán 
al interior de ambas compañías. Por el bien 
de Chile y los chilenos, todos esperamos que 
estos cambios den los frutos esperados antes 
que concluya el gobierno del Presidente Ga-
briel Boric.

Por ahora y siendo un país minero:
 ¡¡¡FELIZ MES DE LA MINERÍA!!! 

Eduardo Alegría Olivares
Director RMC
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ENFATIZA SU PRESIDENTE, WILLIAM HENOTT URBINA:

LA MIRADA Y OBJETIVOS DEL CORESEMIN ATACAMA DE
HACE CUATRO DÉCADAS SE MANTIENEN CON MÁS FUERZA

* Hemos puesto especial énfasis en 
seguir potenciando el trabajo co-
laborativo entre las empresas del 
sector.
* Somos una institución que tiene 
el objetivo de promover y desa-
rrollar la prevención de riesgos de 
accidentes, así como la cultura en 
seguridad.
* Nuestra gestión con los pequeños 
mineros de Atacama abarca el ám-
bito de la capacitación y asesorías.

La mirada con la que fue fun-
dada hace 40 años el Con-
sejo Regional de Seguridad 
Minera de Atacama - Core-

semin- se mantiene muy presente 
e incluso con más fuerza, porque la 
prevención, la seguridad, la salud 
ocupacional no sólo debe estar en 
el sector minero, si no en todos los 
sectores productivos e incluso en 
la vida familiar, de allí que hemos 
realizado permanentes capaci-
taciones en los establecimientos 
educacionales precisamente para 
crear cultura, nos señala durante la 
entrevista, William Henott Urbina, 
Presidente del Coresemin Ataca-
ma.
 Henott es nacido en la co-
muna de Chañaral, quien se recibió 
como Ingeniero Civil en Minas en la 
Universidad Atacama de Copiapó. 
Es padre de dos hijos: Maximiliano 

y Fernando. Es máster en Preven-
ción de Riesgos e Higiene Ocupa-
cional de la Univesidad Politécnica 
de Catalunya y Mba de la Universi-
dad Adolfo Ibáñez; además de ex-
perto profesional Sernageomin “A” 
y Servicio de Salud.
 Ha ejercido una extensa y 
sólida carrera en la industria mi-
nera, especialmente en el área de 
salud y seguridad, desempeñan-
do cargos ejecutivos en Bhp Cerro 
Colorado en la Región de Tarapacá, 
así como en distintas divisiones de 
Codelco y Angloamerican. Actual-
mente, es Gerente Corporativo de 
Seguridad, Salud, Sustentabilidad 
y Comunidades en Caserones, pro-
piedad de la canadiense Lundin 
Mining.

- Señor Henott ¿qué ha significa-
do asumir la presidencia de Core-
semin Atacama?
 “Un gran desafío en lo per-
sonal y profesional, pero lo asumí 
con mucha responsabilidad y gran 
compromiso al momento de ser 
designado por las empresas socias, 
a quienes agradezco su confianza”

-Al asumir hace un año, en ¿qué a 
puesto mayor atención y énfasis?
 “En este período hemos 
puesto especial énfasis en seguir 
potenciando el trabajo colabora-
tivo entre las empresas del sector, 
donde hay mucho conocimiento 
y capacidades, lo que nos entrega 
una tremenda oportunidad para 
generar sinergias, así como estre-
char la relación entre las compa-
ñías y sus comunidades, siempre 
visibilizando que trabajamos de 
manera segura y sustentable”.

- ¿Cuáles son los desafíos para 
continuar fortaleciendo esta ins-
titución tras 40 años de labor?
 “Como indicaba anterior-
mente, tenemos el desafío de for-
talecer el trabajo colaborativo entre 
las empresas del sector y aprove-
char aún más todo el conocimien-
to y capacidades que hoy existen. 

Todo esto, con el fin de tener una 
industria cada vez más segura, en 
beneficio del sector y el desarrollo 
de la región. Esa gestión ha sido 
una de las tareas más importantes 
que nos hemos planteado como 
Coresemin Atacama”.

- ¿En qué etapa sorprende al Co-
resemin en su 40º Aniversario?
 “La mirada con que surgió 
Coresemin hace cuatro décadas 
se mantiene muy presente e in-
cluso con más fuerza. Somos una 
institución que tiene el objetivo 
de promover y desarrollar la pre-
vención de riesgos de accidentes, 
así como la cultura en seguridad 
para minimizar la ocurrencia de 
enfermedades profesionales de los 
ambientes y actividades en que se 
desenvuelve la comunidad mine-
ra. En esa línea trabajamos todos 
los días para educar y capacitar a 
miles de personas del rubro mine-
ro. Pero esa labor no apunta sola-
mente al sector, sino que también 
incluye a las comunidades vecinas 
en áreas como la educación, medio 
ambiente y relacionamiento comu-
nitario.  Eso ha generado un cam-
bio positivo en lo que es Coresemin 
actualmente, como consecuencia 
de tener una mirada mucho más 
amplia y prueba de ello fue el exi-
toso Primer Encuentro de Seguri-
dad y Salud en el Transporte, con 
más de 200 asistentes al evento, lo 
que deja de manifiesto que otros 
sectores ligados a la minería están 
ávidos de conocimiento, formación 
y capacitación”.

- Desde los inicios el Coresemin 
partió con el objetivo de ayudar a 
los pequeños mineros afectados 
con enfermedades ocupacionales 
tales como la silicosis; entrega de 
materiales ¿siguen esas necesi-
dades o cambiaron esas priorida-
des del sector?
 “Actualmente el foco prin-
cipal es la prevención. Nuestra 
gestión con los pequeños mineros 
abarca el ámbito de la capacitación 

William Henott Urbina,
Presidente CORESEMIN Atacama
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y asesorías para generar conoci-
miento nuevo en prevención de 
riesgos, seguridad, calidad, lideraz-
go, medioambiente y la salud en el 
trabajo. De esta forma, enriquece-
remos a la organización y a sus tra-
bajadores con conocimientos y téc-
nicas aplicadas en la alta minería 
y, a la vez, nos retroalimentamos, 
aprendiendo de su valiosa expe-
riencia. Tenemos las herramientas 
y el capital humano para estar en 
terreno y también están las volun-
tades de las empresas asociadas. 
En ese contexto, nos hemos desa-
fiado para ser más visibles en el día 
a día de las faenas y coprotagoni-
zar experiencias de aprendizaje en 
prevención de riesgos, llevando así 
la Cultura de Seguridad a más rin-
cones  que requieran en la Región 
de Atacama”. 

- La seguridad es un problema de 
conducta; si es conductual, ¿por 
qué el Ministerio de Educación no 
impone obligatoriedad el tema 
de seguridad, en el más amplio 
sentido de la palabra desde el 
primer año de educación, tales 
como seguridad en el Tránsito, 
en el Trabajo, en el hogar?

 “El Ministerio de Educación 
tiene un programa obligatorio y este 
es el Plan de Seguridad Escolar. A 
través de esta herramienta, se arti-
cula la gestión de riesgo de desas-
tres en los establecimientos educa-
cionales. Con el objetivo de aportar 
a este Plan, como Coresemin con-
tamos con el Programa de Gestión 
de Seguridad Educacional, el cual 
cumple un rol de asesoramiento al 
Plan de Seguridad Escolar. Dentro 
de nuestros objetivos, está la conso-
lidación de los planes de gestión de 
seguridad de las entidades educa-
tivas, fortaleciendo así una cultura 
preventiva. Esto lo podemos lograr 
capacitando y entrenando a la co-
munidad escolar en técnicas de con-
trol de emergencias y prevención de 
riesgos. En esta labor es muy impor-
tante el apoyo de cada uno de los 
participantes, para convertirse en un 
agente multiplicador e ir instalando 
la idea de la seguridad como parte 
integral de las personas de nuestra 
región. Si bien hemos avanzado en 
generar una cultura de seguridad 
en las unidades educativas, aún nos 
falta replicar y fortalecer esta idea en 
más colegios, escuelas y liceos de la 
Región de Atacama”.

www.coreseminatacama.cl
-Siempre se dice que todo acci-
dente es evitable ¿qué nos pasa 
que las acciones temerarias mu-
chas veces nos superan?
 “E fec t ivam ente ,  todo 
accidente es evitable y en este 
punto es muy importante la 
incorporación de las lecciones 
aprendidas; pero también es re-
levante posicionar a la seguridad 
como el valor más importante 
dentro de las organizaciones, 
donde las acciones temerarias 
o alejadas de los protocolos no 
tengan lugar. Esto implica no 
solo un trabajo diario de difu-
sión de buenas prácticas, sino 
que la implementación de una 
Política de Seguridad y Salud 
Ocupacional que proteja la vida, 
integridad y salud de todo el 
sector laboral, con regulaciones 
obligatorias que sean conoci-
das por toda la organización. En 
eso estamos abocados como 
Coresemin Atacama,  ya  que 
nuestro principal objetivo es 
desarrollar y difundir buenas 
p rá c t i c a s  e n  p reve n c i ó n  d e 
r i e s g o s  d e  a c c i d e n te s  y  e n -
f e r m e d a d e s  p r o f e s i o n a l e s ” , 
c o n c l u y ó  W i l l i a m  H e n o t t .  
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OTORGADO POR EL CORESEMIN A EMPRESA DE SERVICIOS A LA MINERÍA

EMPRESA IMOPAC LOGRÓ EN ATACAMA
EL MÁXIMO GALARDÓN EN SEGURIDAD

La empresa de servicios a la 
minería, Imopac, obtuvo la 
máxima distinción que otor-
ga el Consejo Regional de 

Seguridad Minera, Coresemin Ata-
cama, por su destacado desempeño 
en Seguridad y Salud Ocupacional, 
al obtener como gran empresa, los 
mejores resultados correspondientes 
al año 2022 en Tasa de Frecuencia y 
Siniestralidad.
 El premio fue otorgado en la 
Cena de Gala con la que se inició ade-
más el Mes de la Minería en Atacama. 
 Marcelo Toro Moscoso, Ge-
rente General; Daniela Rojas Escobar 
Gerente de Seguridad y Salud Ocupa-
cional y Héctor Alvial, Jefe Corporativo 
de Gestión de Riesgo, recibieron jun-

to a su equipo, la distinción de manos 
del Subdirector del Sernageomin, Da-
vid Montenegro, quien los felicitó por 
tan importante éxito en la protección 
de la seguridad y salud de sus traba-
jadores.
 Imopac, es una empresa con 
más de treinta años de trayectoria, de-
dicada al servicio de movimiento de 
tierra, sondajes, perforación y man-
tenimiento y reparación de equipos 
de alto tonelaje, tanto en actividades 
portuarias como mineras.
 Entrevistado Marcelo Toro en 
relación a este importante premio, el 
ejecutivo agradeció primeramente 
a los trabajadores y dijo que Imopac 
seguirá siendo un aporte para el desa-
rrollo a través de la obtención de altos 

estándares en sus procesos: “Esto nos 
permite no sólo dar oportunidades 
de trabajo a personas donde man-
tenemos nuestras operaciones, sino 
también poder continuar sumando a 
más mujeres a nuestra dotación y la 
incorporación de tecnologías limpias 
que ayuden a posicionarnos como un 
referente en la industria del país”
-¿Qué significa como Imopac el ha-
ber alcanzado este premio mayor 
en Seguridad?
 “Un hito. Estamos muy or-
gullosos de haberlo recibido; ha sido 
el esfuerzo de muchos meses desde 
la línea ejecutiva, la línea de supervi-
sión, así como todos quienes forman 
parte de nuestras operaciones, tanto 
en la ejecución de las tareas como en 
el seguimiento y control: capataces, 
mantenedores, gestores de riesgos, 
operadores y operarios; así como 
nuestro personal administrativo y de 
soporte”.
-¿A su juicio ha sido decisiva la par-
ticipación que han desempeñado 
los Comités Paritarios para alcanzar 
este logro?
 “Los Comités Paritarios han 
sido claves para el éxito de este pro-
ceso y lo hemos hecho participar y 
comprometerse fuertemente. Ellos 
son parte fundamental en nuestra 
infraestructura de desempeño en 
seguridad”
-¿Qué mensaje le envía al equipos 
de trabajadores de Imopac?

Marcelo Toro Moscoso, Gerente General de Empresa Imopac.
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Recibieron la distinción a nombre de los trabajadores, Marcelo Toro Moscoso, Gerente 
General; Daniela Rojas Escobar Gerente de Seguridad y Salud Ocupacional y Héctor Alvial, 
Jefe Corporativo de Gestión de Riesgo.

35 años de trayectoria 
nos permiten aportar al 

desarrollo de nuestros clientes.

Principales Líneas de Negocios
- Movimiento de Materiales.
- Perforación de Exploración y Producción.
- Mantenimiento y Reparación de Componentes.

Teléfono: 51 2 665 784  -  Dirección: Arturo Prat 2196, Vallenar  -  Sitio Web: www.imopac.cl 

En sus 40 Años

FELICIDADES
CORESEMIN

 “Nuestros estándares actual-
mente son altos, por lo que estoy con-
vencido de que nuestro equipo se ha 
adaptado al nivel de seguridad que 
requerimos para cumplirlo. Este pre-
mio es de ellos y gracias a los trabaja-
dores hemos alcanzado este gran re-
conocimiento que cualquier empresa 
de servicios como la nuestra quisiera 
alcanzar; siguiendo ahora el día a día 
el desafío de mantener nuestra ges-
tión en seguridad y reduciendo a cero 
nuestra incidentabilidad”.
-¿Como proyectan el tema de segu-
ridad a futuro, porque después de 
recibir esta distinción deben seguir 
redoblando los esfuerzos?
 “Una vez que alcanzas el ni-
vel hay que mantenerlo; mantenerlo  
significa sostenerlo y ser exigente en 
los procedimientos y en la forma en la 
que se hace seguridad. Es un desafío 
gigantesco y sobre todo tenemos otro 
gran desafío de como crecer como 
empresa a otras regiones y mercados 
donde las exigencias son iguales o su-
periores. Aunque esto es el principio, 
estamos convencidos que estamos 
preparados para asumir nuevos de-
safíos”.
-¿Durante su intervención habló de 

la importancia de la incorporación 
de la mujer ¿cuál es la situación de 
ellas en la empresa?
 “La participación de la mujer 
la tenemos como un objetivo estra-
tégico y estamos convencidos que 
crean valor en nuestras operaciones 
y lo vemos a diario con el manejo de 
cargadores frontales y de equipos de 
alto tonelaje, donde ellas claramente 
son muy cuidadosas con los equipos y 
dejan de manifiesto en la producción 
un buen desempeño. También la in-
novación del género femenino nos ha 
aportado mucho y eso es destacable. 

Nuestro equipo de colaboradores lo 
conforman 450 personas, de los cua-
les más del 10% son mujeres, pero en 
la línea ejecutiva de Imopac, es más 
del 33%. Estamos con un plan agresi-
vo de entrenamiento de mujeres de 
las comunidades de nuestra área de 
influencia y en alianzas con los mu-
nicipios de Vallenar, Huasco y Freiri-
na para incorporar paulatinamente 
cada vez más mujeres. No ha sido 
fácil, pero creo que hemos avanza-
do  sostenidamente y lo seguiremos 
haciendo”, concluyó Marcelo Toro 
Moscoso.

www.coreseminatacama.cl
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EXÁMENES PREOCUPACIONALES, OCUPACIONALES Y POST OCUPACIONALES

MODERNO CENTRO SERSALUD: AL SERVICIO DE LOS
TRABAJADORES Y DE LAS FAMILIAS ATACAMEÑAS

Un nuevo y moderno Centro 
Médico y Laboral destina-
do a exámenes preocupa-
cionales, ocupacionales y 

post ocupacionales o post exposi-
ción de los trabajadores, como tam-
bién para la atención de las familias 
atacameñas, está al servicio en la 
ciudad de Copiapó.
 Se trata del Centro Médico 
Sersalud, cuyo Director es el médico 
cirujano Axel Moreno Caro, profesio-
nal de dilatada trayectoria, con más 
de 20 años de exitoso ejercicio pro-
fesional; egresado de la Universidad 
de Concepción, Magíster de Gestión 
en Salud y con Diploma en Salud 
Ocupacional. Además, es miembro 
de la Sociedad Chilena de Medicina 
del Trabajo, con más de 10 años de 
experiencia en Salud y Seguridad en 
Minería. 

-¿Cómo está implementado el 
Centro Médico y Laboral Sersalud y 
cuáles son los servicios que ofrece 
al sector minero e industrial de la 
Región de Atacama? 
 “En Sersalud realizamos la 
mayoría de los exámenes que pue-
de requerir una empresa, de acuer-
do con los riesgos a los que están 
expuestos sus trabajadores. Desde 
los más comunes como baterías de 
altura física y geográfica, hasta más 
específicos como exposición a me-

tales pesados. Realizamos exáme-
nes pre ocupacionales, ocupacio-
nales y post ocupacionales o post 
exposición. También contamos con 
un área psicolaboral, donde reali-
zamos exámenes psicosensotécni-
cos y evaluaciones psicológicas, de 
aversión al riesgo y psicolaborales de 
acuerdo con el cargo al que postula 
el trabajador. Al mismo tiempo, rea-
lizamos chequeos preventivos, test 
de detección de Covid-19, test de 
Influenza y otros test rápidos para 
detectar infecciones respiratorias, 
así como también test de alcohol y 
drogas de abuso, en sangre y orina”

-¿Está abierto también a la aten-
ción familiar?

 “Así es. Nuestro centro fue 
diseñado y construido como cen-
tro de evaluación laboral, también 
abierto a las familias de los traba-
jadores y a la comunidad en gene-
ral. Disponemos de exámenes de 
laboratorio, electrocardiogramas, 
ecografías y radiografías digitales, 
todo con rápidos informes de espe-
cialistas, en modo presencial y por 
telemedicina. Tenemos un sólido 
equipo de trabajo conformado por 
médicos, paramédicos, enfermeras, 
odontólogo, kinesiólogo, nutricionis-
ta, tecnólogos, personal administra-
tivo y de servicios”.

- ¿Y en lo referente a instrumental 
médico para hacer las mediciones 
o controles? ¿Son todos de última 
generación hoy en Copiapó?
 “En Sersalud queremos li-
derar la Salud Ocupacional en la re-
gión, para ello, como complemento 
a la infraestructura y nuestro valioso 
equipo humano, hemos invertido en 
equipamiento de alto nivel, para ase-

gurar resultados precisos y rápidos, 
de acuerdo con la normativa vigen-
te, todo debidamente certificado y 
en óptimas condiciones de manten-
ción”.
-Eso les permite entregar los exá-
menes en tiempo real y los resul-
tados cien por ciento confiable 
¿cuánto demora la entregade 
cada examen?
 “Los resultados de los in-
formes mayoritariamente son en 
el mismo día de la evaluación, con 
algunas excepciones que la dan exá-
menes que necesitan per se, más 
días, ejemplo los cultivos bacteria-
nos o exámenes específicos donde 
el laboratorio requiere mas tiempo 
para dar su respuesta”.

- Por lo que usted plantea, ¿este 
Centro Médico es mucho más que 
un recinto de exámenes preocu-
pacionales lo que ya marca una 
diferencia?
 “Absolutamente, fue creado 
en este formato dual donde pode-
mos atender a las empresas que lo 
requieran, pero también al trabaja-
dor por su propio sistema previsio-
nal, en atenciones de salud común, 
y también a sus familias, poniendo 
todo nuestro equipamiento a su 
disposición. Esto nos ha llevado ya 
a hacer convenios masivos con di-
ferentes organizaciones.

- ¿Qué significa para la empresa 
mandante que cuenten con certi-
ficación?, ¿cuál es la garantía para 
ellos y el trabajador?
 “Signif ica seguridad, en 
primer lugar, porque estamos en-
focados en la salud del trabajador, 
en detectar la presencia de condi-
ciones de riesgo que puedan dañar 
su salud con relación a su trabajo y, 
como consecuencia, en la tranquili-
dad que genera para el contratista y 
el mandante, saber que sus trabaja-
dores han cumplido un proceso de 
revisión detallado según la norma 
vigente, disminuyendo así el ausen-
tismo y la accidentabilidad”.
-¿Tiene planes de convenios con 
empresas del sector minero y de 

Axel Moreno Caro, médico cirujano y Director 
del Centro Médico y Laboral “Sersalud”
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servicios?
 “Por supuesto, tenemos convenios con impor-
tantes empresas que desarrollan labores en nuestra re-
gión, especialmente empresas regionales. Hemos conse-
guido acreditarnos como proveedores para la mayoría de 
las compañías mandantes presentes en nuestra región 
y seguimos trabajando para lograr la acreditación en las 
faltantes”.

- ¿Cuáles son sus planes en el corto y mediano plazo 
para el centro Médico y Laboral SerSalud.
 “En el corto plazo, lograr ser proveedores de ser-
vicios de salud validados para todos los mandantes de 
la región, lo que nos permitirá atender a más empresas, 
trabajadores y familias, con un concepto de salud inte-
gral. A mediano plazo, consolidarnos como una empresa 
líder en salud, altamente resolutiva y eficiente, que aporte 
en el desarrollo de estudios e investigación en salud y 
seguridad en la minería”.
- ¿Cómo observa las posibilidades para crecer actual-
mente acorde a las condiciones del mercado ataca-
meño ¿espera aprobación de nuevos proyectos aún 
frenados y en compás de espera?
 “Sabemos que no será una tarea fácil, pero estamos 
convencidos de que nuestro trabajo serio y honesto, compro-
metido con la salud y seguridad de las personas, será valorado 
por las empresas y la comunidad en general. Efectivamente 
esperamos la aprobación de nuevos proyectos, sin ellos, el 
desarrollo de la comuna y región en general se ralentizará, 
situación que no nos beneficia y debemos evitar”. (Contacto: 
www.sersalud.cl)

Caserones saluda en su 40°aniversario 
al Comité Regional de Seguridad 

Minera de Atacama, CORESEMIN, por 
su importante trabajo en la prevención 

de riesgos de accidentes y 
enfermedades profesionales, así 

como por su contribución a la 
sustentabilidad y desarrollo de la 

industria minera local.

www.coreseminatacama.cl
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PRESIDENTE CORESEMIN ATACAMA:

“SOMOS AGENTE DE CAMBIOS PARA LA PREVENCIÓN
 DE ACCIDENTES Y ENFERMEDADES PROFESIONALES”

William Henott Urbina
Presidente CORESEMIN Atacama

Como agente de cambios 
para la prevención de ac-
cidentes y enfermedades 
profesionales, definió du-

rante la celebración de los 40 años 
del Consejo Regional Minera de 
Atacama, su presidente, ingeniero 
civil, William Henott Urbina, quien 
hizo un breve recuerdo de los ini-
cios de esta organización el 3 de 
agosto de 1993, siendo su funda-
dor el copiapino Demetrio Gonzalo 
Benavente.
 La organización suma 37 
empresas socias y Henott hizo un 
llamado a otras que deseen igual-
mente incorporarse a la organiza-
ción para trabajar en la prevención 
de accidentes y enfermedades pro-
fesionales.
 Resaltó entre los hitos re-
levantes las capacitaciones, cursos, 

encuentros, ferias, asesorías, difu-
siones, talleres de seguridad esco-
lar. “En todas las generaciones de 
atacameños queremos inculcar 
la importancia de la seguridad 
minera, tanto para las personas 
como para el medioambiente, los 
espacios donde se desenvuelven a 
diario y, las comunidades”.
 Explicó que Coresemin 
Atacama es un referente en las úl-
timas cuatro décadas en tareas ta-
les como: Liderazgo en Seguridad 
y Salud Ocupacional; Efectividad 
Laboral, Eficiencia en el uso de re-
cursos, Alto desempeño de traba-
jadores y mayor contribución a una 
seguridad efectiva disminuyendo 
el riesgo ambiental, de la mano 
de los valores éticos globales de 
las grandes industrias que están 
transformando el mercado y me-
jorando las relaciones empresa-
comunidad”.
 Explicó que uno de los 
grandes desaf íos, es poder ex-
tender el campo de acción del 
Coresemin, de forma colaborativa 
hacia los establecimientos educa-
cionales por medio del Programa 
de Gestión de Seguridad Escolar, 
siendo ésta una forma de colabo-
rar con el Ministerio de Educación 
a su Programa Obligatorio como es 
el Plan de Seguridad Escolar y aun-
que reconoce que se ha avanzado 
en generar cultura de seguridad en 

las unidades educativas “aún nos 
falta replicar y fortalecer la idea en 
más colegios, escuelas y liceos”.

PEQUEÑOS MINEROS

 En cuanto al gestión con 
los pequeños mineros, enfatizó 
que siguen gestionando acciones 
y programas de capacitación y ase-
sorías para generar en ellos conoci-
mientos nuevos en prevención de 
riesgos, seguridad, calidad de lide-
razgo, medio ambiente y la salud 
en el trabajo. “De esta manera enri-
quecemos a la organización y a sus 
trabajadores con conocimientos y 
técnicas aplicadas en la alta mine-
ría y, a la vez, nos retro alimenta-
mos con ellos aprendiendo de sus 
valiosas experiencias”.
 Resaltó las alianza y com-
promisos con organismos tales 
como: Corproa, la Cámara Chile-
na de la Construcción, Universi-
dad de Atacama, Sernageomin y 
la Seremia de Minería entre otros. 
“Estamos expectantes ante los 
desafíos que la región plantea en 
la Seguridad y Salud Ocupacional 
Minera, porque de verdad que es 
un gran trabajo, pero con perse-
verancia y cooperación de nues-
tras empresas socias y su capital 
humano, sabemos que llevare-
mos nuestros objetivos y metas 
adelante”, concluyó.

La empresa San Rafael Ingeniería, también recepcionó el reconoci-
miento “Inclusión de la Mujer en Minería”. Recibieron la distinción el 
Gerente General Rafael Huerta, acompañado de su equipo de trabajo.

La distinción “Inclusión de la Mujer en Minería”, fue para el Grupo 
Minero Carola Coemin, recibiendo el reconocimiento David Olguín 
Araya, Gerente de Planta Coemin y la Superintendente de Geólogía, 
María Corvalán Sekul.
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CORRESPONDIENTES AL PERÍODO 2022-2023

CORESEMIN ENTREGÓ PREMIOS Y RECONOCIMIENTOS
EN SEGURIDAD DURANTE CEREMONIA 40º ANIVERSARIO

Con distinciones y premia-
ciones en materia de se-
guridad años 2022-2023, 
el Consejo Regional de 

Seguridad Minera, Coresemin Ata-
cama, inició las actividades del Mes 
de la Minería, siendo los máximos 
galardonados por su desempeño 
en Seguridad y Salud Ocupacional, 
la empresa de Servicios Imopac, filial 
de Compañía Minera del Pacífico y 
Minera Gold Fields Chile, con su pro-
yecto Salares Norte, ubicado a 180 ki-
lómetros al noroeste de la localidad 
de Diego de Almagro.
 También fueron distingui-
dos durante la Cena de Gala Mine-
ra, trabajadores, profesionales de la 
seguridad, compañías mineras, em-
presas de servicios, productor mine-
ro y comités paritarios entre otros.

OTRAS PREMIACIONES

 Los trabajadores Des-
tacado en Seguridad, fueron: 
Manuel Ríos Mendoza, de la 
Sociedad Contractual Minera Ca-
rola y Nibaldo Carrizo Pastén, 
de Sociedad Punta del Cobre. 
Las distinciones por Comité Parita-
rio de Higiene y Seguridad, fueron 
para el Comité Paritario Mina Socie-
dad Punta del Cobre y para el de la 
empresa Ingeniería Civil Vicente.
 Los profesionales distingui-
dos en prevención por su gran apor-
te a la actividad preventiva, fueron 
para el ingeniero, Mario Olave Gae-
te, de la Sociedad Punta del Cobre y 
para el ingeniero civil industrial, Luis 
Moya Ramos, de Scm Caserones.
 El premio Pequeño Pro-

ductor Minero Destacado, fue para 
Segundo Fuentes Santander, por 
dar cumplimiento satisfactorio a las 
medidas correctivas dejadas en las 
fiscalizaciones por el Sernageomin 
en su proyecto mineral de cobre oxi-
dado, con capacidad de producir 100 
toneladas mensuales de mineral.
 La Asociación Minera Des-
tacada, fue la Gremial Minera El 
Salado, fundada en 1964 y, afiliada 
a la Sociedad Na-
cional de Minería
La “Distinción Vin-
culación”, como 
consecuencia de 
promover la parti-
cipación de estu-
diantes en activida-
des de Seguridad y 
Salud Ocupacional, 
la obtuvo la Univer-
sidad de Atacama.
 El “Ejecuti-
vo Destacado” fue, 
el ingeniero civil y 
Gerente General de 
Scm Caserones en 
la comuna de Tie-
rra Amarilla, Gon-
zalo Araujo Alonso.
 Las em-
presas reconocidas 
por su destacada 
participación en 
sus programas de 
“Inclusión de la Mu-
jer en Minería”, fue-
ron para el Grupo 
Minero Carola-Coe-
min por sus buenas 
prácticas en Equi-
dad de Género; la 

David Montenegro, Subdirector Nacional Sernageomin y Williams Henott Urbina, hicie-
ron entrega del reconocimiento a la Asociación Minera de El Salado, recibiéndolo Carlos 
Rivero, Vp. y Humberto Esquivel, Presidente de la organización.

Sociedad Punta del Cobre y la empre-
sa de servicios San Rafael Ingeniería.
 La Distinción Vinculación 
y Soporte Coresemin Atacama 
2022-2023 fueron para la Scm Ca-
serones Lundin Mining y para la 
empresa de servicios, Orica Chile.

RECONOCIMIENTOS ESPECIALES
 
 Hubo además la entrega 
de dos reconocimientos especiales.
 La primera para  Cirilo Cortés 
Tapia, al cumplir 40 años como fotógra-
fo de Coresemin Atacama y la segun-
da fue en memoria de Edwin Holvoet, 
quien falleció este año en un trágico 
accidente carretero, siendo en vida un 
ejemplo empresarial vinculado al Con-
sejo Regional de Seguridad Minera.
 También recibieron un espe-
cial reconocimiento las funcionarias 
administrativas del Coresemin, Lesly 
Ahumada y Margarita Bugueño.

www.coreseminatacama.cl
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“40 AÑOS : FORJANDO EL FUTURO DE LA MINERÍA EN 
ATACAMA CON PASIÓN Y EXCELENCIA”

Alex Maldonado, Carolina Jara, Gonzalo 
Araujo, Gerente General Scm Caserones 
Lundin Mining y Francisco Lillo.

Francisco Bustamante San Martín, Gerente 
de Ingeniería de Scm Carola; Daniela Mauna, 
Gladis Rufasto, Alexis Malbrán y Juan Pardo, 
Superintendente de Seguridad, Medioam-
biente y Salud Ocupacional Scm Minera Ca-
rola.

Antonio Pardo Kallens, Miguel Ale-
gría Olivares, Gerente Comercial 
Ediciones y Publicidad Ltda; Joel 
Carrizo, Presidente Sindicato de 
Tierra Amarilla.

Las funcionarias de JcmSalud junto 
al Subdirector Nacional del Servicio 
Nacional de GeologÍa y Minería, David 
Montenegro Cabrera: Aparecen: Karen 
Barraza, Enfermera Coordinadora; Pao-
la Pérez,  Gerencia General; Sofía Mau-
relia, Encargada de Comunicaciones 
y Sandra Bugueño, Prevencionista de 
Riesgos.

Christian Van Aken, Gerente Zonal So-
dexo y María Paz Godoy, Encargada de 
Proyectos de Sostenibilidad Sodexo Ata-
cama.

Marcelo Toro Moscoso, Gerente General 
Imopac; Daniela Rojas Escobar Gerente 
de Seguridad y Salud Ocupacional: Mai 
Nie Chang Cabrera, Consejera de Imo-
pac y John Patrick McNab, Gerente de 
Sustentabilidad de Compañía Minera 
del Pacífico.

Marcelo Toro Moscoso, Gerente Gene-
ral Imopac; Juan Pablo Hinojosa Usaj, 
Presidente Cámara Chilena de la Cons-
trucción de Atacama; Gonzalo Araujo, 
Gerente General Scm Caserones Lun-
din Mining; Richard Lizana, Gerente 
General de Salares Norte; David Mon-
tenegro Cabrera, Subdirector Nacio-
nal Sernageomin, Juan José Ronsecco, 
Presidente Corproa; Williams Henott 
Urbina,Presidente Coresemin y Miguel 
Vargas Correa, Gobernador de Atacama.
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Jorge González Muñoz, Gerente Operacio-
nes Atacama Kozan, Leonardo Troncoso 
Ytier, Product Manager Minería Cerro Bra-
mador y Germán Arancibia Kuhne, Encarga-
do de Emergencia Atacama Kozan.

Jorge Larraín, Jefe de Prevención de 
Riesgos Scm Atacama Kozan; Gabriel 
Urra, Gerente de Mina La Coipa Kinross 
Chile; David Montenegro, Subgerente 
Nacional Sernageomin y Patricio Vega, 
Kinross La Coipa.

Marco Troncoso Soza, Katherine Ro-
driguez. Varol More, Carmen Quevedo, 
Alejandro Molina y Luis Mardones.

David Montenegro Cabrera, Subdirector Nacional Sernageomin; William 
Henott Urbina; Presidente Coresemin y Gerente Corporativo Seguridad Mi-
nera Caserones; Cristián Cifuentes, Gerente General Orica Chile & Argentina; 
Gaston Carvajal, Gerente de Seguridad Orica Chile; Miguel Vargas Correa, 
Gobernador Región de Atacama; Jorge Chandía, Shes Advisor Orica; Luis 
Guerra,  Gerente Zonal Orica Chile; Diego Navarrete Gerente Orica Sitio Mi-
nera Candelaria; Camilo Soto Shes Advisor Orica y Felipe Aguirre, Gerente 
Orica Sitio Minera Ojos del Salado 

Marcelo Avaria, Director Sernageomin 
Atacama; César Pérez, Secretario Aso-
ciación Minera de Tierra Amarilla; Carlos 
Riveros, Vp. y Humberto Esquivel, Pre-
sidente de la Asociación Minera de El 
Salado.

Sergio Godoy, Director Coresemin; Margarita Bugueño, funcionaria 
Coresemin; Williams Henott, Presidente Coresemin Atacama; Pauli-
na Honores, Directora Coresemin; Lesly Ahumada y Luis Mardones, 
Director Coresemin.

Sofía Maurelia, comunicaciones JcmSalud; Karen Barraza, Enfermera Coordina-
dora de JcmSalud; Paola Pérez, Gerencia General de JcmSalud; José Bugüeño, 
Eduardo Alegría Olivares, Director Revista Minera Crisol; Miguel Alegría Olivares, 
Gerente Comercial Ediciones y Publicidad Ltda; Sandra Bugüeño, Prevencionista
de Riesgos Jcm Salud y Luis Alfaro Rivera.



20

¡FELICES
40 AÑOS
CORESEMIN!
Sigamos trabajando juntos por la seguridad y 
por una minería más moderna en Atacama.
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INICIATIVA CORPORATIVA SAFETY EXCELLENCE 

MINERA KINROSS IMPULSA PROGRAMA DE
SEGURIDAD PARA EMPODERAR A SUS TRABAJADORES

Kinross Minera Chile dio 
inicio al programa de Ex-
celencia en Seguridad o 
Safety Excellence, con el 

motivo de mejorar las capacida-
des en materia de seguridad de 
cada uno de sus trabajadores y 
colaboradores; además de alinear 
conceptualmente al personal en 
relación a los peligros, riesgos y 
controles críticos que existen en 
el entorno laboral.

 Lindsay Maw, Vicepresi-
dente y Gerente General de La Coi-
pa, explicó que el Safety Excellence 
se basa en una estrategia amplia 
e inclusiva que permitirá ganar ali-
neación y compromiso por parte 
de los trabajadores al brindarles 
empoderamiento en materia de 
seguridad. “Al construir estas ca-
pacidades estaremos en el camino 
correcto para cumplir con nuestros 
objetivos operacionales y orga-

nizacionales de 
manera sólida y 
responsable”.
 La inicia-
tiva de empo-
derar a los par-
t ic ipantes en 
temas de segu-
ridad nació de 
una estrategia 
corporativa que 
K i n ro s s  G o l d 
i m p l e m e n t a 
e n  c a d a  u n o 
de sus sitios a 
nivel mundial, 
con la idea de 
que cada uno 
de los trabaja-
dores sea capaz 
de identificar las 
potenciales vul-
nerabi l idades 
cotidianas en 
sus espacios de 
trabajo.
 “ L o  q u e 
se pretende con 
esto es que ellos 
puedan detec-
tar  a  t iempo 
cualquier ano-

malía que pudiera poner en ries-
go su integridad y la de cualquier 
integrante de su equipo y, de ser 
necesario, tengan la autonomía de 
detener un trabajo si es que existen 
peligros asociados a sus quehace-
res”, añade Patrio Vega, superin-
tendente de Salud y Seguridad.
 Durante el programa que 
partió el 17 de julio y se extenderá 
hasta fines de año, serán capacita-
dos unos 1.200 trabajadores y cola-
boradores en grupos de 100 perso-
nas por mes, que serán distribuidas 
en cuatro jornadas de veinticinco 
participantes.
 Actualmente, la agenda 
está en proceso de preparación 
del grupo de liderazgo, integrado 
por diez trabajadores con mayor in-
fluencia en sus respectivas áreas.  
 Esta etapa se llevará a cabo 
en cinco sesiones, una semanal, y 
servirá para ofrecer a los influen-
ciadores las herramientas que les 
permitirán promover la importan-
cia que tiene el Safety Excellence 
en Chile.
 La estructura de los talleres 
se basa en la interactividad, por lo 
que incluye videos, animaciones, 
musicales, actividades prácticas 
grupales, entre otras estrategias, 
que ayudarán a aflorar el liderazgo 
de los trabajadores y facilitarán en 
gran medida el aprendizaje.

Patricio Vega Garrido, Superintendente 
de Salud y Seguridad
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PATRICIO CÉSPEDES GUZMÁN, VP. DE SONAMI:

EL ESTADO DEBE TENER UNA PARTICIPACIÓN MÁS ACTIVA
Y DIRIGIDA AL AUMENTO Y CAPACIDAD DE FUNDICIÓN

Con cuarenta y cinco años 
como pequeño produc-
tor, un activo y presente 
gremialista desde sus car-

gos de Vicepresidente de Sonami y 
Presidente de la Asociación de Mi-
neros de Antofagasta entre otras 
funciones que ha desempeñado 
en el sector, Patricio Céspedes 
Guzmán, es voz autorizada para 
hablar y comentar de una nueva 
fundición y refinería para Chile, de 
la Empresa Nacional de Minería, 
de sus proyectos y de su millona-
rio endeudamiento que la tienen 
en una mala posición económica.
 Antes de entrar al tema 
central, Céspedes hace referencia 
al cierre de Fundición Ventanas ex-
plicando que el país ha perdido ca-
pacidad de fusión y también valor 
agregado, así como los encadena-
mientos productivos respectivos. Al 
mismo tiempo, hacer ver que el 50 
por ciento de los concentrados de 
cobre producidos a nivel nacional 
se exportan y que la proyección 
para el año 2030 es del orden 70 
por ciento. “Fundir en Chile o ex-
portar es una discusión antigua y 
cada cual tiene su mirada al res-
pecto. Todo depende desde don-
de se observa la situación”, nos 
comenta y luego añade: “Tengo 
una mirada conceptual de largo 
plazo, tal como se debe desarrollar 
esta actividad. Por ello, me inclino 
por una mirada más estratégica 
en esta materia, donde el Estado 
tenga una participación más activa 
y dirigida al aumento de la capa-
cidad de fundición, que nos haga 
menos vulnerables  al mercado de 
las fundiciones extranjeras. Esto 
último es muy importante para la 
pequeña minería”. 

-¿Qué opinión tiene de la anun-
ciada Estrategia de Fundición y 
Refinería para Chile presentado 
por la Ministra de Minería?
 “Creo que es un documen-
to muy interesante, porque revela, 
al menos, dos temas fundamen-
tales. El primero, es exponer la si-
tuación las fundiciones y refinerías 

como un tema de importancia na-
cional, respeto del cual se deben 
tomar decisiones. El informe plan-
tea una discusión que espero sea 
de gran nivel. Pienso que cuando 
las siguientes generaciones revi-
sen hacia atrás las bases que fun-
damentaron el desarrollo minero 
del país, para bien o mal, verán que 
fue un acuerdo en que participa-
ron de todos los actores relevan-
tes. Lo segundo, es la información 
de gran valor que entrega, que no 
siempre está disponible. Este he-
cho es bueno que se destaque. Lo 
fundamental, es que el documento 
permite tener una apreciación glo-
bal y nacional de la industria de las 
fundiciones y refinerías y orientar 
decisiones más informadas”. 

-Los mineros atacameños esti-
man que ésta priorizaría una nue-
va fundición para Antofagasta y 
no para Atacama ¿Ha tomado 
contacto con los dirigentes del 
gremio en Atacama y cómo lo 
analiza usted?
 “Tengo una apreciación 
distinta, porque no veo que se prio-
rice impulsar una fundición y refi-
nerías en la Región de Antofagasta. 
Entiendo que son alcances que se 
desprenden de los antecedentes 
y cifras favorables que muestra la 
región. El documento señala que 
esa región presenta un mayor de-
sarrollo minero, con potencial de 
producir concentrados de cobre, 
porque las condiciones de la natu-
raleza geológica lo permiten. Pre-
gunto yo, ¿quién puede oponerse 
a la naturaleza y a las decisiones de 
invertir en esa región? Con relación 
a la Región de Atacama, el texto 
dice claramente “se le encarga a 
Enami liderar un proyecto de au-
mento de capacidad de fundición 
y refinería en la Región de Ataca-
ma”. Además, el documento pre-
cisa que la empresa ya cuenta con 
un proyecto de modernización, 
solo que lo rebaja a nivel de estu-
dio, siendo que ya está concluido. 
A mi entender, la estrategia de go-
bierno le asigna a Enami fortalecer 

la capacidad de fundición en la re-
gión y, además, seguir cumpliendo 
su rol de fomento que presta a la 
pequeña y mediana minería”. 

-¿Qué falta entonces para mate-
rializar una nueva fundición y re-
finería para Atacama?
 “Por la información que he 
recabado, Enami ya tiene la tarea 
hecha, porque el proyecto de fun-
dición y refinerías está evaluado y 
presenta buenos resultados eco-
nómicos y sociales. Además, fue 
revisado por Cochilco, que es el 
organismo técnico del Ministerio 
de Minería que revisa los proyec-
tos de inversión de la empresa. Al 
respecto, lo que falta es presentar 
el proyecto a un nivel superior, Pre-
sidente de la República o Ministerio 
de Hacienda, para que autorice el 
modelo de negocio y su financia-
miento. Veo que la situación favo-
rable de la Región de Antofagasta 
no es razón para que se excluya la 
de Atacama, ya que ambas pre-
sentan potencial de producción 
de concentrados. Es más, siento 
que una fundición y refinería favo-
recerá a los medianos mineros que 
son más vulnerables a las variables 
de los mercados. Por otra parte, 
creo que un aporte fundamental 
que debería impulsar la región de 

Por: Eduardo Alegría Olivares



25

Atacama, es entregar un estudio 
con el potencial de concentrados 
a generarse en el mediano y largo 
plazo, para sustentar más aún el 
proyecto”.

RENTABILIDAD DE UNA NUEVA 
FUNDICIÓN

-Se estima que una nueva Fundi-
ción Hernán Videla Lira, definiti-
vamente no es rentable y se dijo 
en el gobierno pasado y también 
en este ¿por qué? 
 “Lo primero es comentar 
que la rentabilidad de un negocio 
se determina a partir de la evalua-
ción técnico-económica de todas 
las variables que participan en él. 
En el fondo, es un ejercicio de de-
terminación de ingresos, costos 
e inversiones que se hacen en el 
presente, para una cierta cantidad 
de años, estimando el comporta-
miento futuro de los precios de 
los productos a comercializar, los 
insumos, mano de obra, energía, 
también las tecnologías a usar y 
otras variables relevantes. En con-
secuencia, la rentabilidad de un 
negocio va a depender de cómo 
el evaluador defina el comporta-
miento futuro de las variables an-
tes señaladas. En el caso específico 
de la Fundición Refinería Hernán 
Videla Lira en la localidad de Pai-
pote, la no rentabilidad, se puede 
explicar por diferencias de criterios 
respeto de los usados por Enami, 
como por ejemplo los años de vida 
útil del proyecto. Para aclarar la si-
tuación es necesario revisar los su-
puestos y los documentos de con-
sultas que usaron los evaluadores, 
y analizar dónde realmente están 
las diferencias”.

- El presidente de Enami, Jaime 
Pérez de Arce, señala que una 
nueva fundición no debe sólo 
considerarse por su rentabilidad, 
sino por la sostenibilidad social 
que signif ica para el sector de 
la pequeña y mediana minería, 
¿qué opina al respecto?
 “A mi entender toda em-
presa minera cualquiera sea su 
propósito productivo, en este caso 
la Nueva Fundición Hernán Videla 
Lira que cumple un rol de fomen-
to, debe ser manejada con criterios 
de gran eficiencia administrativa 
y alta productividad.  Además, de 

mantener programas de mejora-
miento continuo de tecnologías en 
todos sus procesos, también pla-
nes de inversiones de largo plazo, 
apuntando siempre a la competi-
tividad permanente. De esta forma 
la Fundición asegura rentabilidad 
económica y social. En mi opinión, 
el éxito productivo de esta Nueva 
Fundición, va a depender de la 
actuación del Estado respecto de 
ella. Es fundamental que no tenga 
intervención política que la desvíe 
de sus objetivos de eficiencia y la 
empodere, para que pueda invertir 
sus utilidades y tomar decisiones 
estratégicas de largo plazo”. 

-¿Pero esa sostenibilidad social 
de la que se esgrime ¿por qué 
debe ser pagada por todos los 
chilenos, me refiero a las pérdi-
das?
 “Una empresa de fomen-
to no necesariamente debe tener 
pérdidas. Si se gestiona con crite-
rios de eficiencia, tanto en lo admi-
nistrativo como en lo productivo, y 
disponga de recursos para invertir 
y, además, con la libertad de to-
mar decisiones que fortalezcan su 
rol de encadenamiento productivo 
que presta a la pequeña minería, 
tenderá siempre a la competitivi-
dad. Si por alguna eventualidad es 
necesario el apoyo del Estado, para 
suplir la competitividad faltante, tal 
apoyo no debería calificarse como 
pérdidas, ya que esos recursos se 
destinan a dar continuidad al sis-
tema productivo minero y que re-
tornan al erario nacional a través 
de impuestos y ahorros en planes 
de desempleo y programas socia-
les no ejecutados. En el fondo es la 
rentabilidad social la que se hace 
presente en este caso”.

LAS PÉRDIDAS DE ENAMI

-¿Qué opinión tiene de las millo-
narias pérdidas de Enami por US$ 
224 millones, que es insostenible 
para cualquier empresa, estimán-
dose que al cierre del ejercicio 
podría cerrar con pérdidas de 556 
millones de dólares, consideran-
do pasivos de corto plazo; es de-
cir, el 50% de los que cuesta una 
nueva fundición para Atacama?
 “Me voy referir en términos 
generales a la situación financiera 
de la empresa. En su generalidad, 

Enami debe recurrir al sistema fi-
nanciero para obtener los recursos 
necesarios para sus inversiones 
que corresponden a mejoramien-
to de procesos, medio ambienta-
les, caja, entre otros. Esto se explica 
porque en la actualidad la empresa 
no genera los recursos suficientes 
para mantener los equilibrios f i-
nancieros respectivos. La deuda 
que se menciona es acumulada y 
se estima que alcanzaría a fines de 
año a los 740 millones de dólares”

-¿Y cuáles a su juicio son esos 
motivos del endeudamiento?
 “Esta deuda se ha ido acu-
mulando en los años por diversos 
motivos. Uno de los más conocidos 
es la no actualización de los re-
cursos que se destinan a Fomen-
to en el presupuesto anual de la 
empresa. Son 8 millones de dóla-
res invariables desde el año 2003, 
contenidos en el D.S.N°76, Política 
minera para la pequeña y media-
na minería. En esa época las faenas 
de pequeña minería bordeaban los 
450. Hoy, Enami atiende a más de 
760 faenas y requiere de 22 millo-
nes de dólares para cumplir con 
su rol de fomento. Los 14 millones 
faltantes los obtiene de la banca. 
Una situación muy similar ocurre 
con las inversiones ambientales, re-
curriendo también a la banca  para 
materializarlas, y así  cumplir con 
las normativas vigentes. En conse-
cuencia, al no disponer Enami de 
los recursos para invertir, entonces 
es el Estado de Chile quien debe 
apoyarla; eso sí, a cambio de un 
plan sostenido de eficiencia admi-
nistrativa y productiva. La empre-
sa debe hacer esfuerzos internos 
que aseguren que esta compleja 
situación no volverá a suceder en 
el futuro. También, hay otras res-
ponsabilidades que corresponden 
a la administración, que empeora 
la situación financiera ya comen-
tada; me ref iero a los stocks de 
minerales que se encuentran en 
Antofagasta y Tocopilla, que aún 
no se procesan y forman parte de 
activos inmovilizados”.

-Desde Sonami, ¿cómo hacer 
más viable y rentable una Em-
presa Nacional de Minería, que 
se supone debe dar garantías 
de ganancias para que el Estado 
pueda abordar las demandas so-
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ciales tales como Salud, Previsión 
y otros?
 “Hay que explicar que 
Enami es una empresa que presta 
servicio de maquila o por procesar 
minerales. En consecuencia, sus 
márgenes de ganancia los obtiene 
de lo que cobra por dicha maqui-
la descontando lo que gasta real-
mente en los procesos. También, 
explicar que la empresa no se be-
nef icia del precio del cobre que 
conocemos todos los días.

¿Entonces, cómo generar renta-
bilidad económica en Enami?
 “Creo que lo primero es ca-
pitalizarla e invertir en mejoras tec-
nológicas y ambientales, basadas 
en una estrategia de largo plazo. 
Luego, propender a altos están-
dares de eficiencia en su gestión. 
Otro punto, es que no exista inter-
vención política de los gobiernos 
de turno. Esta sugerencia puede 
ser el camino para aumentar los 
márgenes de ganancia y destinar 
parte de éstas a programas socia-
les. También, poniendo en valor las 
concesiones mineras que posee y 
los potenciales proyectos de cobre 
que presentan información geo-
logía avanzada, como Esperanza, 
Pastenes y Norte Hundido, entre 
otros.

-¿Sería partidario de que Enami 
pase a manos privadas para al-
canzar mayor rentabilidad?
 “Entiendo que por princi-
pios intrínsecos al ser humano y 
más aún si se relaciona con una 
actividad productiva, que involu-
cra invertir recursos económicos 
propios, un privado no podría rea-
lizar la función de fomento que 
cumple Enami. Sin embargo, exis-
ten modelos de negocios mixtos 
implementados por EnamI que 
han resultados exitosos. Por ejem-
plo, lo que ocurre en Planta Delta, 
en Ovalle. La empresa opera una 
planta de su propiedad, de capaci-
dad de 60.000 toneladas mensua-
les y se abastece de minerales de 
mina propia, que explota a través 
de terceros privados. Este modelo 
también se aplicó en el pasado en 
Planta El Salado, que generó bue-
nos resultados económicos para la 
empresa. La modalidad logra dos 
propósitos: primero, mantener un 
Poder de Compra con abasteci-

miento asegurado y mayor renta-
bilidad económica, porque esa par-
te de la producción sí participa de 
los precios del cobre. El segundo, 
cumplir su rol de compra de mine-
rales a los pequeños mineros”.

-¿Si exportar cobre refinado es 
un buen negocio ¿por qué no lo 
somos como país?
 “La producción de concen-
trados de Codelco están vinculados 
a las fundiciones y refinerías, por 
lo tanto, ese cobre se exporta en 
calidad de refinado. La memoria 
del año 2021 de la empresa mues-
tra que el 65 por ciento se exporta 
como refinado y el 29 por ciento 
como concentrado. El tema es co-
nocer las razones por las cuales las 
operaciones y proyectos privados 
no consideran las fundiciones y re-
finerías en la cadena de valor”.

-¿Cuáles serías esas razones?
 “Al menos creo conocer 
dos razones. Una, se relaciona con 
el menor valor económico que 
genera la fundición y ref inería al 
proyecto, por lo que no justifica la 
inversión.  El mayor valor agregado 
de los recursos minerales  se ob-
tiene cuando se cuantifican como 
reservas y, luego,  cuando se  ex-
plotan y procesan. Otra, es el tema 
ambiental que restringe los espa-
cios para su ubicación. A pesar de 
que hoy en día las tecnologías de 
captación de gases permiten una 
recuperación mayor al 98%, las co-
munidades no están dispuestas a 
aceptarlas en su alrededor. En este 
sentido la Estrategia del gobierno 
es fundamental, porque incluye el 
estudio de zonas adecuadas para 
su instalación”.

-Estima, que siendo un país mine-
ro, ha existido y existe una mala 
gestión en cuanto a Fundiciones 
y Refinerías ¿por qué?
 “Para responder se deben 
distinguir dos situaciones, las fun-
diciones privadas y las estatales. 
Respecto de las privadas, Alto Nor-
te y Chagres, entiendo que operan 
con altos estándares en materia 
ambiental y operacional.  En el 
fondo tienen una gestión eficien-
te, porque sus dueños invierten 
para responder a las normativas 
vigentes y al mercado, puesto que 
deben ser competitivas. En cuanto 

a las fundiciones estatales, me re-
feriré a la Fundición Hernán Videla 
Lira de Enami, que es el caso que 
más conozco. Ésta presenta una 
gestión ambiental buena, acorde 
a las normativas que debe cumplir. 
En la parte operacional, presenta 
altos costos,  porque la empresa no 
invirtió en mejorar su infraestruc-
tura. Esto provoca que paralice de 
manera extraordinaria su funcio-
namiento, fuera de los programas 
de mantenimiento anuales, que la 
hace improductiva”

 Finalmente, el líder gre-
mialista señala “quiero aprovechar 
la oportunidad que me brida la 
prestigiosa Revista Minera Cri-
sol, para señalar que si aspiramos 
como connacionales dejar un país 
en el umbral del desarrollo a las 
nuevas generaciones, éste debe 
estar basado en una fortalecida 
industria productiva en todas las 
áreas de la economía. La minería 
debe ser parte de este proceso de 
desarrollo, agregando más valor a 
sus productos primarios, más aún 
si juega un rol clave en la mitiga-
ción de los efectos del cambio cli-
mático. Pienso que Fundir cobre 
en el país está en línea con esta 
profunda aspiración, porque abre 
paso a nuevos empresarios que 
vean una oportunidad en la manu-
factura del cobre y otros metales. 
La responsabilidad final de decidir 
impulsar nueva fundiciones y re-
finerías está en nosotros, los que 
vivimos en esta tierra”, puntualizó 
Patricio Céspedes.
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JUAN PABLO HINOJOSA, PRESIDENTE DE LA CCHC ATACAMA:

“NUESTRO VÍNCULO CON LA MINERÍA ES PARA
GENERAR PLANES Y TRABAJO CONJUNTO”

•El líder del gremio constructor abor-
da en esta entrevista con Revista Cri-
sol la actualidad de la construcción, 
las oportunidades con la minería y 
la necesidad de que los actores lo-
cales puedan trabajar en conjunto 
para mejorar la calidad de vida en 
la región. 

Juan Pablo Hinojosa Usaj  asumió 
como el presidente número die-
ciséis en la historia de la Cáma-
ra Chilena de la Construcción 

(CChC) Atacama desde noviembre 
de 2022, uno de los gremios más im-
portantes de la región, que entre otros 
hitos participó en el desarrollo de “El 
Palomar”, en las ideas preliminares del 
Parque Kaukari y en despejar de barro 
con recursos propios el sector que se 
ubica entre las calles Copayapu, Henrí-
quez, Circunvalación y Diego de Alma-
gro en la ciudad de Copiapó, durante 
los aluviones de 2015.  
 Casado, con cuatro hijos, de 
profesión Constructor Civil de la Pon-
tificia Universidad Católica de Chile y 
diplomado en innovación de la misma 
casa de estudios, hace más de cator-
ce años está radicado en la región, ha-
biendo sido gerente de un importante 
proyecto minero antes de independi-
zarse y dedicarse como contratista al 
área de la infraestructura pública y 
privada. 
 “Han sido meses de una la-
bor muy intensa, pero también una 
experiencia muy enriquecedora”, 
destaca de su rol como Presidente de 
la CChC Atacama, “tenemos la firme 
convicción de que podemos mejorar 
la calidad de vida de la comunidad a 
través del desarrollo de mejores ciu-
dades, por eso es tan importante que 
los proyectos largamente anhelados 

se vayan finalmente concretando”.  
-¿Cuáles son las proyecciones para 
el sector construcción para este 
2023?
 En su último Informe de Ma-
croeconomía y Construcción, Mach, la 
CChC proyecta que la inversión secto-
rial a nivel nacional disminuirá en 2023 
en 5,9%, en línea con una menor repo-
sición de grandes proyectos mineros, 
la fuerte caída de la inversión de em-
presas productivas del sector público 
y una economía que aún no logra di-
namizarse, lo que también tiene efec-
to en el empleo, tomando en cuenta 
que en el segundo trimestre del año 
hubo 26 mil puestos de trabajo menos 
a igual período de 2022. No hay que 
olvidar que la construcción ejecuta 
el 64% de la inversión total de nues-
tra economía. En Atacama tenemos 
un escenario similar, lo que se puede 
evidenciar en una caída de 40% de los 
permisos de edificación. Por lo que lo 
más probable, es que en línea con las 
proyecciones de la economía nacional, 
el Pib regional durante 2023 también 
se contraiga, estimamos entre -2,1% y 
-0,1%.    
-¿Dónde están los principales pro-
blemas?
 “A los ya conocidos, como el 
alza de materiales, que tuvo un efecto 
muy perjudicial en nuestra actividad, 
elevando significativamente los cos-
tos de construcción en más de 20%; 
hay atrasos en pagos a contratistas, 
tanto públicos como privados, lentitud 
en la ejecución de los presupuestos 
públicos y una caída significativa en 
la concreción de nuevos proyectos. Si 
bien se han hecho esfuerzos impor-
tantes, como el reajuste extraordina-
rio de contratos, la verdad su avance 
ha sido más lento de lo esperado. En 
este escenario, hemos hecho algunas 
propuestas que han surgido desde 
Atacama, como la modificación del 
Reglamento de Contratistas de obras 
públicas, DS75, para que una mayor 
cantidad de empresas locales puedan 
participar en las licitaciones del Minis-
terio de Obras Pùblicas, lo que es un 
apoyo al corazón del ecosistema pro-
ductivo local. 
-¿Se habla mucho de la permisolo-
gía?
 “Esta es una problemática 
que nos debería preocupar como 
país y especialmente como región, 
debemos avanzar hacia una moder-

nización del Estado sin dejar de ser 
rigurosos en las exigencias, no puede 
ser que se extiendan tanto los tiem-
pos como lo vemos hoy. Sólo como 
ejemplo, la Comisión Nacional de Eva-
luación y Productividad identificó 400 
permisos distintos, otorgados por 50 
instituciones públicas, que podrían ser 
necesarios para desarrollar un proyec-
to de construcción. Este es un “nudo 
crítico” que está afectando el creci-
miento económico y que debemos 
abordar a través de una fuerte alian-
za público-privada, dando espacio a 
la innovación, las nuevas tecnologías 
y mejores prácticas para mejorar la 
productividad”.  
-¿Qué obras son claves que se pue-
dan ejecutar en la región?
 “La construcción no sólo di-
namiza la economía, sino que mejora 
significativamente la calidad de vida 
de las comunidades, es más está vin-
culada íntimamente a las necesidades 
de las personas. Seguir avanzando en 
el plan de emergencia habitacional, 
donde destacamos los significativos 
progresos a la fecha en el desafío de 
construir 7 mil 500 viviendas, pero al 
mismo tiempo también debemos 
avanzar en planificación y ordena-
miento de nuestras ciudades, pues 
dado el explosivo crecimiento de las 
tomas se está evidenciando un creci-
miento inorgánico, que se hace cada 
vez más difícil de controlar. También 
las obras de mitigación, que se pro-
metieron a raíz de los aluviones de 
2015 y 2017, deben avanzar con ma-
yor celeridad y ser una prioridad para 
nuestra región. Lo mismo obras como 
la doble ruta Caldera-Antofagasta, la 
nueva concesión del aeropuerto, el 
mejoramiento de los caminos urba-
nos e interurbanos, los pasos interna-
cionales, el nuevo hospital de Diego 
de Almagro, la extensión del Parque 
Kaukari, espacios públicos en Tierra 
Amarilla, Chañaral y Vallenar, por po-
ner algunos ejemplos, pero para que 
podamos cumplir con las expectativas 
debemos avanzar con mayor eficien-
cia”.   
 

MINERÍA Y CONSTRUCCIÓN

-¿Cuánto influye la minería en estas 
proyecciones?
 “La minería es la principal ac-
tividad productiva de nuestra región, 
representa más del 30% del Pib -des-

Juan Pablo Hinojosa Usaj, Presidente 
Cámara Chilena de la Construcción
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pués está la construcción, que repre-
senta  13%- y la que aporta mayor can-
tidad de recursos al país, por lo que 
obviamente sus proyecciones no sólo 
afectan a la construcción, sino que a 
nuestra economía en general. Por eso 
es una preocupación las últimas cifras 
de la Corporación de Bienes de Capi-
tal, que adelanta que caería en 42% la 
inversión en minería por falta de nue-
vos proyectos, pero al mismo tiempo 
seguimos con una tremenda poten-
cialidad en Atacama, concentrando 
las mayores expectativas a mediano 
y largo plazo según Cochilco después 
de la Región de Antofagasta, más aún 
pensando de que el cobre y el litio se-
rán fundamentales para la transferen-
cia a energías verdes, sin las cuales no 
podremos enfrentar el cambio climá-
tico”. 
-¿Cuál es la vinculación que obser-
va entre minería y construcción?
 “Son actividades que están 
muy vinculadas, es más la mayor 
inversión en un proyecto minero es 
justamente en construcción. Por lo 
mismo, en regiones como la nuestra, 
el rubro está mucho más marcado 
por la relación con la minería que 
en otras zonas del país, donde está 
fuertemente incidido por el tema ha-
bitacional, por lo mismo muchas de 

nuestras empresas socias son con-
tratistas de proyectos mineros, mez-
clándose la cultura en temas esen-
ciales como la seguridad. De ahí que 
hemos decido crear una Comisión 
de Minería, que justamente apunta 
a que como CChC nos acerquemos 
a la minería y generemos planes de 
trabajos conjuntos”. 
-¿Dónde están las principales 
áreas donde cree usted se puede 
trabajar en conjunto?
 “Podemos ser un víncu-
lo importante, como ya lo hemos 
empezado a hacer con Codelco 
Salvador, para que se acerquen al 
ecosistema productivo regional, 
nuestros socios son de la región y 
en su gran mayoría pymes, y cla-
ramente uno de los temas que 
deben desarrollar los proyectos 
mineros es una relación virtuosa 
en la zona donde están operando, 
lo que incluye aportar al desarrollo 
productivo. En esa línea, también 
contribuir para que los contratistas 
puedan cumplir con los estándares 
de seguridad, para lo cual estamos 
realizando un interesante trabajo 
conjunto con Coresemin, que es un 
tema al que como CChC le damos 
mucho valor, lo mismo la sostenibi-
lidad con el entorno y tenemos un 

trabajo muy relevante que hacer en 
cuanto a la productividad. Destaco 
también lo que estamos realizando 
con Atacama Kozan”.
-¿Dónde cree usted que está lo 
importante de fomentar esta la-
bor, pensando en el futuro desa-
rrollo de Atacama?
 “Mejorar  la  cal idad de 
vida en nuestra región debe ser 
una prioridad para todas y todos 
quienes somos de esta tierra. El 
sector público, privado, la acade-
mia y comunidad debemos fo-
mentar una labor conjunta, man-
comunada, y proyectarnos hacia 
el futuro, siempre pensando en 
una Atacama próspera, con opor-
tunidades y con las condiciones 
para que las personas se puedan 
desarrollar personal, familiar y 
laboralmente. Tenemos que en-
contrar los puntos de encuentro, 
que creo son muchos más, que las 
legítimas diferencias. Aquí hay un 
tema que no hemos logrado sacar 
adelante, las personas sienten que 
aportamos mucho a la economía 
del país, pero eso no se refleja en 
una mejor calidad de vida y hoy es 
más necesario que nunca unirnos, 
comprometernos y construir esa 
región que tanto soñamos”.

¡Feliz Día del Minero!
Para que sigamos construyendo una mejor 

región de Atacama.

ATACAMA
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LA ACTIVIDAD DEL PIRQUINERO EN SU CALIDAD
DE PATRIMONIO CULTURAL INTANGIBLE NACIONAL
Por MARÍA KARINA GUGGIANA VARELA 
Abogada – Doctor © en Derecho Universidad de Los Andes, Magíster en Derecho Minero; Magíster en 
Planes de Cierre de Faenas e Instalaciones Mineras y Magíster en Investigación Jurídica.

En este mes de la minería 
corresponde, además, elo-
giar y agradecer, no solo a 
aquellos mineros y mine-

ras que sustentan en el presente 
esta invaluable actividad industrial 
para nuestro Chile, sino que tam-
bién, a quienes — a lo largo de la 
historia — han logrado cimentar, 
con profundo sudor y esfuerzo, las 
bases fácticas y jurídicas de la ac-
tividad minera actual.
 Me refiero a la persona del 
pirquinero, cuya presencia ha sido 
de innegable relevancia en el de-
sarrollo económico de nuestra re-
gión, permitiendo — con su aporte 
— una consolidación en el rubro en 
cuestión desde mediados del siglo 
XIX.
 Sin embargo, la precarie-
dad de la actividad del pirquinero o 
busquero, no ha logrado — desde 
antaño — el pódium que le resulta 
meritorio. La historia y los hechos 
cuentan que se le ha catalogado 
como un actor secundario, ya por 
las características de precariedad 

con la que ejecuta su labor, desde 
un punto de vista técnico, econó-
mico y legal, no reconociéndosele 
a lo largo de los años en calidad 
de pirquineros, sino más bien — al 
parecer — de mineros artesanales, 
según se manifiesta en las normas 
del Código de Minería y de su Ley 
Orgánica Constitucional, y sin — en 
ningún momento — def inir qué 
significa tener la calidad de tal.
 Algunos historiadores 
han enfatizado en el trato que se 
le otorgaba al pirquinero, por en-
contrase aquel laborando siempre 
al margen de la ley, calificándose 
su actividad minera derechamen-
te como ilegal, ello justificado en 
el hecho de que su presencia no 
hacía más que perjudicar el ejer-
cicio de la actividad, ya por no 
contar con medidas de seguridad 
mínimas, técnicas de explotación, 
y cuanta otra cosa, que permitiera 
ejercer el rubro de manera un poco 
más prístina; lo que hoy se suma 
a las obligaciones propias de pro-
tección del medioambiente, cues-

tión que trae consigo otras cargas 
a aquel que ejecuta este tipo de 
minería más precaria.
 “Pirquén” es un término en 
mapudungun que significa “trapos 
o andrajos”, el que derivó f inal-
mente en pirquinero. Aquel térmi-
no da cuenta de trabajos mineros 
efectuados de manera marginal y 
vistos solo desde una perspectiva 
tangencial, mas, pocos han resca-
tado lo valioso y necesario que ha 
sido el aporte del pirquinero para 
la economía local.
 En la actualidad se viven 
épocas de cambios políticos, so-
ciales y jurídicos, de lo cual no está 
exenta la regulación minera nacio-
nal. En efecto, con la dictación de 
la ley 21.420 que “Reduce o elimina 
exenciones tributarias que indica”, 
— publicada con fecha 04 de febre-
ro de 2022, y cuyas indicaciones al 
proyecto de ley que modifica dis-
posiciones del Código de Minería 
están en vía de revisión —, una vez 

más se descarta la posibilidad 
de considerar la actividad del 
pirquinero, y de redefinir lo que 
se entiende por pequeña mine-
ría y minería artesanal.
 Somos todos los ciudada-
nos quienes debemos recono-
cer a la actividad del pirquinero, 
como parte del patrimonio cul-
tural intangible nacional y, en 
el mismo sentido, es el Estado, 
el que debe propiciar las sufi-
cientes herramientas educati-
vas, legislativas, económicas y 
de seguridad, que impidan de 
que desaparezca, consolidán-
dola, educándola y valorándo-
la regulando jurídicamente el 
marco de su actividad, ello con 
el objeto de que sea capaz de 
ejercer una minería dentro de la 
legalidad, segura y respetuosa 
del medioambiente.
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PROYECTO COBRE Y ORO EN LAS CERCANÍAS DE VALLENAR

AUSTRALIANA HOT CHILI ENTREGARÍA PROYECTO
DE FACTIBILIDAD EN EL 2024 PARA COSTA FUEGO

AUMENTARÁ SU VIDA ÚTIL A 30 AÑOS

CODELCO INVERTIRÁ  US$ 2.500 MILLONES EN EL
PROYECTO FUTURO DE DIVISIÓN MINISTRO HALES

La empresa australiana Hot 
Chili Limited espera entre-
gar el estudio de Prefac-
tibilidad para su proyecto 

Costa Fuego, ubicado en las cer-
canías de la ciudad de Vallenar en 
la Región de Atacama, para el se-
gundo semestre del próximo año, 
estimándose que podrá producir 
150 mil toneladas de cobre al año 
y con una vida útil de aproximada-
mente 16 años.
 Hot Chili Limited es una 
empresa de exploración de mi-
nerales con activos en Chile. El 
proyecto insignia de la Compañía, 
Costa Fuego, es la consolidación 
en un centro del descubrimiento 
de cobre y oro del pórfido “Corta-
dera” y el depósito de cobre y oro 
“Productora”, ubicados a 14 km de 
distancia en una excelente ubica-
ción: baja altitud, cordillera coste-

ra de Chile, rica en infraestructura, 
baja intensidad de capital. 
 Las propiedades de Costa 
Fuego contienen un recurso in-
dicado de 725 Mt con una ley de 
0,47% CuEq (equivalente de cobre), 
que contiene 2,8 Mt Cu, 2,6 Moz Au, 
10,4 Moz Ag y 67 kt Mo y un recur-
so inferido de 202 Mt con una ley 

de 0,36% CuEq que contiene 0,6 
Mt Cu, 0,4 Moz Au, 2,0 Moz Ag y 13 
kt Mo, a una ley de corte de +0,21% 
CuEq para tajo abierto y +0,30% 
CuEq para subterráneo. 
 El proyecto contempla 
para su proceso el uso de agua de 
mar, concesiones que ya fueron 
obtenidas.

Codelco ingresó a trami-
tación el proyecto “De-
sarrollo Futuro División 
Ministro Hales”, el que 

aumentará en más de treinta años 
la vida útil de la mencionada Divi-
sión, ubicada a 10 kilómetros de la 
ciudad de Calama, en la Provincia 
de El Loa, Región de Antofagasta.
 La inversión considera un 
monto de US$ 2.500 millones y es-
tima una vida útil de 37 años, con-
siderando tres años en su fase de 

construcción, otros dos años de 
cierre y cinco para el post-cierre.
 El proyecto considera el 
inicio de construcción para el año 
2025.
 La producción de calci-
na y concentrado de cobre en el 
2022 de la División  fue de aproxi-
madamente 152 mil toneladas. Su 
explotación es a rajo abierto y el ya-
cimiento se ubica a  2.600 metros 
de altura sobre el nivel del mar.
 El proyecto contempla au-

mentar el movimiento total mina 
desde 500 mil a 550 mil toneladas 
diarias como promedio anual. La 
tasa de procesamiento de mineral 
pasará de 57 mil a 65 mil toneladas 
como promedio diario anual.
 Considera además un au-
mento en la producción de con-
centrado de cobre desde las  700 
mil toneladas a 830 mil toneladas 
por año.
 En resumen, el proyecto 
“Desarrollo Futuro División Mi-
nistro Hales” representa un com-
promiso estratégico por parte de 
Codelco para extender la vida útil 
de la División Ministro Hales, ase-
gurando su viabilidad y producti-
vidad a largo plazo.   
 Con una inversión signi-
ficativa, una planificación deta-
llada y un enfoque en la mejora 
de la producción y eficiencia, este 
proyecto marca un hito importan-
te en la historia de la minería en 
Chile y destaca el papel continuo 
de Codelco como líder en la in-
dustria.
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EL PROYECTO TENDRÁ VIDA ÚTIL PARA 10 AÑOS

US$ 28 MILLONES CONTEMPLA LA CONSTRUCCIÓN DEL
PROYECTO DE AGUA DE MAR PARA MINERA FRANKE

Una inversión de US$ 28 
millones considera el 
proyecto denominado: 
“Abastecimiento Agua 

de Mar Minera Franke”, ubicado a 
30 kilómetros de la ciudad de Tal-
tal en la comuna del mismo nom-
bre en la Región de Antofagasta.
 El proyecto fue admitido por 
el Sistema de Evaluación Ambiental y 
éste tiene como misión el poder su-
ministrar agua de mar para ser uti-
lizado en los procesos productivos, 
ya que desde el inicio de faena, en la 

década de los ’90,  utilizó agua conti-
nental acorde a un contrato de sumi-
nistro firmado entre la estatal Codelco 
El Salvador y la mencionada minera, 
pero ésta está llegando a su fin, por 
lo que Franke debe buscar otra forma 
de suministro de recurso hídrico, sur-
giendo así este proyecto que captaría 
agua desde el sector costero en Bahía 
Lavata, ubicado a 2,5 kilómetros al no-
roeste del balneario de Cifuncho.
 El proyecto considera, des-
de Lavata a faena Franke tres esta-
ciones de bombeo y una tubería de 

casi 105 kilómetros.
 El proyecto, tiene una vida 
útil de 10 años.

EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

MINERA EL PEÑON ENTRÓ EN MARCHA BLANCA
Y PRODUCIRÁ 300 TONELADAS DE COBRE Y ORO

LA MAYOR ALZA SE GENERÓ EN EL PRIMER SEMESTRE DE 2023

EL PRECIO DEL ÓXIDO DE MOLIBDENO 
EXPERIMENTÓ UN FUERTE INCREMENTO

El proyecto El Peñón, de 
propiedad de Altiplano 
Metals Inc.,  ubicado apro-
ximadamente a 15 kilóme-

tros de la ciudad de La Serena en 
la Región de Coquimbo, entró a su 
fase de “marcha blanca” para obte-
ner su primera producción de con-
centrado de cobre y oro a mediado 
o, a fines de agosto de 2023.
 Durante este proceso de 
puesta en marcha se harán los 

ajustes que se requieran al sistema 
operacional e incluida las pruebas 
y la separación de oro, hierro y co-
bre; estimándose una producción 
de 300 toneladas de concentrado 
de cobre/oro y 1.800 toneladas de 
concentrado de hierro.
 Hasta el instante, el proce-
so marcha acorde a lo proyectado, 
por lo que se espera que al con-
cluir Agosto se hagan los primeros 
despachos de venta.

El precio del óxido de mo-
libdeno experimentó un 
fuerte incremento alcan-
zando un promedio en 

los primeros cinco meses de 2023 
de US$28/lb, señala el Informe de 
Mercado del Precio del Molibdeno 
dado a conocer en Julio por la Co-
misión Chilena del Cobre, Cochilco.
 La mayor alza, señala, se 
generó en el primer trimestre para 
posteriormente experimentar un 
descenso hasta los US$ 21,3/lb en mayo.
 El alza fue inducida por 
una menor oferta en el mercado 

debido a la menor producción se-
cundaria de Chile y Perú y además 
por las expectativas de una mayor 
demanda de China después del tér-
mino de la política cero Covid.  
 En 2022 la producción de 
molibdeno de mina se mantuvo 
estable frente al 2021 lo cual ge-
neró un déf icit en el balance de 
mercado. Si bien la producción 
primaria de molibdeno experi-
mentó un alza de 6,1%, la secun-
daria anotó una caída de 4,1%. 
 Por otro lado, China se 
transformó en un importador 

neto de molibdeno desde el ter-
cer trimestre del 2022 lo que re-
flejó una mayor demanda, impul-
sando también el valor del metal.
En los meses de Abril y Mayo 
de 2023 el precio comenzó a re-
troceder, reflejando un esce-
nario más adverso de la econo-
mía china, especialmente en 
términos de crecimiento en la 
manufactura y sector inmobiliario. 
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PROPUESTA PROPONE MODERNIZAR LAS EXISTENTES Y CONSTRUIR NUEVAS

GOBIERNO ASUME Y EXPONE NUEVA ESTRATEGIA
PARA LAS FUNDICIONES Y REFINERÍAS PARA CHILE

En tiempo y forma el Mi-
nisterio de Minería envió 
al Congreso Nacional su 
propuesta de nueva Estra-

tegia de Fundiciones y Refinerías 
(Fure). El documento responde a 
una obligación ministerial com-
prometida tras el cierre de la Fun-
dición Ventanas y fue producto de 
un proceso de diálogo participativo 
amplio.
 La propuesta Fure pro-
pone modernizar instalaciones 
existentes y desarrollar nuevas 
fundiciones y refinerías. Para ello, 
señala que el Estado tiene un pa-
pel protagónico en la generación 
de esta nueva capacidad fundidora 

a través de sus empresas Codelco y 
Enami.
 Uno de los insumos prin-
cipales de esta propuesta fue un 
proceso de diálogo participativo 
convocado por el Ministerio de Mi-
nería entre Mayo y Junio del 2023. 
En ese marco, existieron conver-
saciones con los trabajadores, la 
industria minera, la sociedad civil 
interesada y la academia.
 Cabe destacar que forta-
lecer la capacidad de fundición 
es un asunto estratégico para 
Chile pues permitirá disminuir la 
dependencia extranjera, transi-
tar hacia una minería que gene-
ra más valor en Chile, aumentar 

nuestra participación en el mer-
cado global de minerales refina-
dos y mejorar la trazabilidad de 
emisiones en la producción de 
nuestro cobre.
 Asimismo, el documen-
to destaca la importancia de 
formar capital humano espe-
cializado en el área y generar 
un enfoque de economía circu-
lar en la cadena de valor de los 
minerales.  A su vez, el Gobier-
no destaca que esta propuesta 
es una hoja de ruta y un primer 
paso para enfrentar la oportuni-
dad que tiene el país de producir 
más cobre ref inado del que pro-
duce actualmente.

AURORA WILLIAMS ASUMIÓ
COMO MINISTRA DE MINERÍA

Aurora Williams Baussa, asu-
mió como Ministra de Mine-
ría en reemplazo de Marcela 
Hernando Pérez, quien al 

momento de ser designada por el 
Presidente Gabriel Boric, se desempe-
ñaba como Gerenta de Operaciones 
del Centro Integrado de Pilotaje de 
Tecnologías Mineras (Ciptemin)
 Williams es ingeniera co-
mercial de la Universidad Católica 
del Norte con estudios de postgrado 
especializados en administración de 
empresas, incluyendo un máster en 
Dirección y Administración de Em-
presas de la Universidad de Lérida en 

España.  
 Militante del Partido Ra-
dical (PR), cuenta con más de 30 
años de experiencia en altos cargos 
ejecutivos en diversas empresas del 
norte de nuestro país, especialmen-
te Antofagasta, su ciudad natal.  

NUEVA SUBSECRETARIA
 Suina Chahuán Kim, fue 
designada por el Presidente Boric 
como nueva Subsecretaria de Mi-
nería, sustituyendo a Willy Kracht 
quién ejerció el cargo desde marzo 
de 2022.  
 Chahuán es abogada de 
la Universidad de Chile, diplomada 

en Derecho Público Económico de 
la Facultad de Derecho de la misma 
casa de estudios y, al momento de 
su nombramiento, se desempeñaba 
como Jefa de Gabinete en el Ministe-
rio de Economía, Fomento y Turismo.  
 Asimismo, la nueva sub-
secretaria (Independiente) trabajó 
como asesora legislativa en el Con-
greso Nacional entre 2019 y 2022; 
en el Ministerio de Educación y en 
la Unidad de Análisis Financiero del 
Ministerio de Hacienda.  
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EN LA REGIÓN DE ATACAMA

RIO TINTO Y CODELCO SE ASOCIAN PARA EXPLORAR
YACIMIENTO DE COBRE Y ORO AGUA DE LA FALDA 

La minera Rio Tinto y Codelco 
serán socios en Agua de la Fal-
da S.A. ubicado a 10 kilómetros 
al sureste de Potrerillos, en la 

que realizarán trabajos para explorar y 
desarrollar un proyecto de cobre en la 
Región de Atacama, luego de que la pri-
mera le comprara a PanAmerican Silver 
su 57,74% de participación.  
 Codelco posee 42,26% en Agua 
de la Falda, sociedad que se constituyó en Julio de 1996 con 
foco principal en la prospección, exploración, explotación y 
comercialización de proyectos de oro y otros minerales pre-
ciosos. Por esta razón, hasta ahora las pertenencias mineras 
de la compañía han sido exploradas y desarrolladas en bus-
ca de metales preciosos, especialmente oro, no habiendo 
sido objeto de búsqueda con foco en cobre por más de 25 
años.
 Los análisis tanto de Codelco como de Rio Tinto 
— el segundo conglomerado minero más grande del mundo, 
presente en 35 países, entre ellos, Chile, donde es accionista 
de Escondida — indican que existe un potencial de explora-
ción interesante para descubrir yacimientos de cobre, lo que 
será el nuevo y principal foco de atención de Agua de la Fala.
 Máximo Pacheco, Presidente del Directorio de 

Codelco, explica que “Codelco da la bienvenida a Rio Tinto 
en Agua de la Falda. Esta es una inmejorable oportunidad 
para que dos compañías mineras líderes de la industria 
trabajen juntas, aprovechando las experiencias, fortalezas 
y capacidades combinadas de cada organización. Al unir 
fuerzas, podemos mejorar nuestros esfuerzos de explora-
ción y desarrollo para un activo altamente prometedor”.
 Además, señaló que “las asociaciones público-
privadas han demostrado ser exitosas para Codelco y 
para Chile durante muchos años, y estamos convenci-
dos de que ésta es una alternativa para impulsar nuevos 
yacimientos, y complementar la importante cartera de 
exploración y proyectos que está siendo desarrollados ex-
clusivamente por Codelco”.
 Pacheco profundiza también en “el valor estraté-

gico que tiene esta asociación con Rio Tinto, para impul-
sar el desarrollo de nuevas exploraciones de cobre que 
le permitan al mundo tener futuros yacimientos que 
necesitamos para enfrentar la transición energética”.
 La sociedad entre Codelco y Rio Tinto se sentará 
sobre las bases del acuerdo de colaboración en mine-
ría subterránea firmado en octubre de 2022, en el que 
ambas empresas asumieron el compromiso de com-
partir las mejores prácticas y acelerar las innovaciones 
para satisfacer la creciente demanda de cobre, tanto en 
cantidad como en calidad, de acuerdo con los criterios 
medioambientales, sociales y de gobernanza.

RIO TINTO
 Por su parte, el presidente ejecutivo de Rio Tinto, 
Jakob Stausholm, aseguró que “el cobre desempeña un 
papel fundamental en la transición energética global, 
la cual se encuentra en el corazón de la estrategia de 
Rio Tinto. Chile, por su parte, es y continuará siendo una 
de las fuentes de suministro de cobre más importan-
tes a nivel mundial, en un escenario en que se espera 
que aumente la demanda de cobre debido al desarro-
llo de energías renovables y la electrificación. Encontrar 
mejores formas de proporcionar los materiales que el 
mundo necesita requiere de alianzas estratégicas, y 
nos complace poner a disposición de Agua de la Falda 
nuestras capacidades de exploración, conocimiento y 
tecnologías, junto con la valiosa experiencia e impor-
tante presencia local de Codelco. Estamos conscien-
tes de que se trata de un proyecto en etapa temprana, 
pero estamos entusiasmados por comenzar a explo-
rar activamente en Chile, en asociación con Codelco”.
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UTILIZARÍA AGUA DE MAR SIN DESALAR

ZALDIVAR INGRESÓ  PROYECTO QUE EXTENDERÁ
SUS OPERACIONES MINERAS HASTA EL 2051

Minera Zaldívar,  del 
grupo Antofagasta 
Minerals, ingresó al 
Sistema de Evalua-

ción de Impacto Ambiental el 
proyecto “Extensión Vida Útil con 
Transición Hídrica”, iniciativa que 
potencialmente podría extender 
sus operaciones hasta el año 2051 
gracias a la explotación de nue-
vos recursos minerales identifica-
dos por la compañía.  
 Según detalló el Geren-
te General de Zaldívar, Leonardo 
González, “en términos hídricos 
el proyecto propone una nue-
va fuente de abastecimiento de 
agua para Minera Zaldívar, la que 
consistiría en agua de mar sin de-
salar proveniente desde la zona 
de Caleta del Cobre, ubicada en la 
comuna de Antofagasta, o desde 
otra fuente alternativa de largo 
plazo y sustentable. Sin embargo, 

debido a los tiempos que se re-
quieren para la implementación 
de una nueva fuente de abasteci-
miento de agua, el proyecto con-
templa un período de transición”.
 Respecto a este período 
de transición, el ejecutivo preci-
só que el proyecto plantea que 
la Compañía siga utilizando par-
te de los derechos de agua que 
posee en la zona de “Negrillar”, 
manteniendo su tasa actual de 
extracción operacional de 212,75 
l/s hasta junio de 2028. Luego, a 
partir de julio de 2028, Minera 
Zaldívar iniciaría su operación con 
agua de una fuente alternativa a 
la actual y de largo plazo. 
 “Estas fechas considera-
das en el proyecto no son alea-
torias, ya que contemplan los 
plazos mínimos para l levar a 
cabo la tramitación ambiental, 
obtener los permisos sectoriales 

correspondientes y construir la 
inf raestructura requerida para 
poder usar otra fuente de sumi-
nistro de agua. Por lo tanto, este 
período acotado y transitorio de 
abastecimiento de agua desde 
“Negrillar” es fundamental para 
el éxito del proyecto y, de esta 
forma, poder mantener el fun-
cionamiento y aporte de Minera 
Zaldívar”, explicó Leonardo Gon-
zález. 
 En cuanto a  la  opera-
ción minera,  el  proyecto per-
mit i r ía  extender  la  v ida  út i l 
de la Compañía desde el  año 
2 0 2 5  h a s t a  p o te n c i a l m e n te 
e l  a ñ o  20 5 1 ,  p a ra  l u e g o  i n i -
c iar  su  p lan  de  c ierre  hasta 
el 2054. Con una inversión es-
timada de US$1.200 millones, 
la propuesta busca mantener 
la  capacidad de producción 
actualmente autorizada.  

¡FELIZ DÍA A LOS MINEROS Y
MINERAS DE ATACAMA!

10 DE AGOSTO
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POR EL PROYECTO FENIX GOLD QUE AÚN ESTÁ EN COMPAS DE ESPERA EN ATACAMA

EMBAJADOR DE CANADÁ EN CHILE ESPERA QUE EL 
COMITÉ DE MINISTROS TOME LA MEJOR DECISIÓN

“No tengo todo el conocimiento 
del por qué esta inversión aún 
está en compás de espera y, aun-
que sabemos que la decisión la 
tendrá el Comité de Ministros, 
sólo esperamos que se reúna 
pronto y tome la mejor decisión 
por el proyecto Fenix Gold en la 
Región de Atacama”, señaló en 
entrevista con Revista Minera Cri-
sol, el Embajador de Canadá en 
Chile Michael Gort , quien visitó 
con ocasión del Mes de la Minería 
la ciudad de Copiapó y participó 
en la Feria Atacamamin 2023 jun-
to a las autoridades de la región y 
ejecutivos de compañías mineras.

El diplomático, enfatizó 
que las inversiones ca-
nadienses en minería en 
el país son las más im-

portantes y, que el cuarenta por 
ciento de ellas están en ese sec-
tor productivo, principalmente en 
Atacama.

¿Sigue siento Chile, a nivel re-
gional, un país conf iable para 
las inversiones provenientes 
desde Canadá?
 “Hemos visto en los últi-
mos meses una serie de decisio-
nes del gobierno que van a dar un 
poco más de confianza a los in-
versionistas que ya están operan-
do en Chile y, para todos aquellos 
que tal vez, en algún momento 
estuvieron mirando con mucha 
atención el país para el destino 
de sus inversiones. Hay cosas que 
han comenzado a despejarse y a 
entregar mayor confianza, como 
es el caso del royalty minero que 
era importante resolver para dar 
certidumbre y certeza; como tam-
bién el nuevo proceso constitu-
cional en marcha y que en algún 
momento tendrá que cerrarse; la 
visita del Ministro de Hacienda 
Mario Marcel a Toronto, dio una 
positiva señal de acercamiento 
para que los inversionistas tengan 
confianza en distintos sectores de 
la producción y eso ha sido una 
señal potente”

-Se habla de favorecer la inver-
sión y por el otro se cierra en 
una región tradicionalmente 
minera como lo es Atacama, 
donde la cesantía es la más alta 
del país. Me refiero a Fenix Gold, 
de capitales canadienses ¿cómo 
visualiza su futuro y cómo resol-
verlo?
 “No soy el experto ni el 
mejor indicado; tampoco tengo 
todo el conocimiento ni las ra-
zones del por qué este proyecto 
está aún paralizado, solo sé que 
están esperando una decisión del 
Comité de Ministros. Esperamos 
que éste se concrete lo más pron-
to posible y ojalá favorablemente. 
Nuestra visión es que estos he-
chos son: costo - oportunidad.   
Los más afectados son las comu-
nidades y, no me refiero sólo en el 
caso particular de Chile, sino en 
todo el mundo, porque la inver-
sión en minería genera empleos, 
ingresos para el Estado, desarrollo 
sustentable de las regiones y un 
valioso encadenamiento produc-
tivo entre otros. Espero que el Co-
mité de Ministros se reúna pronto 
y tome la decisión apropiada para 
que este proyecto en particular 
como es Fenix Gold de propiedad 
de Rio2, pueda realizarse definiti-

vamente por el bien del país y de 
la Región de Atacama. La inver-
sión canadiense, más allá de ser 
financiera, trae un paquete de va-
lores y manera de trabajar y, entre 
las que puedo mencionar: Cono-
cimiento y proyección medioam-
biental, compromiso con la iden-
tidad de género y como reducir 
esas brechas; la lucha contra el 
cambio climático, energías lim-
pias, prácticas laborales seguras; 
diálogo con los pueblos origina-
rios y cultura entre otras materias 
que son importante para el desa-
rrollo sustentable de un país”.

-¿Cómo ve el potencial interés 
de inversionistas canadienses 
en la industria del litio?
 “Pienso qué con la Es-
trategia del Lit io presentada 
por el gobierno, hay cuatro o 
cinco empresas canadienses 
que miran con mucho interés 
las oportunidades que gene-
ra ese sector. Los indicadores 
macroeconómicos del país son 
positivos. Chile quiere fomentar 
la inversión extranjera y, parti-
cularmente la canadiense por 
toda su cadena de valor que ella 
trae más allá de la f inanciera”, 
concluyó Michael Gort.

Embajador de Canadá en Chile Michael Gort
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TRANSPORTES VERASAY BRINDÓ UNA GRAN
FIESTA FAMILIAR POR EL DÍA DEL NIÑO

Una masiva fiesta fami-
liar, con ocasión de ce-
lebrarse el Día del Niño, 
realizó en su casa ma-

triz Transportes Verasay, ocasión 
en la que llegaron a disfrutar de 
una agradable f iesta alrededor 
de 300 menores, madres y tra-
bajadores.
 El programa, según dio a 
conocer Jorge Verasay Valle, Ge-
rente General, fue reunir y acercar 
a los familiares de los trabajado-
res para que conocieran donde 
laboran sus progenitores, reco-
rrieran y conocieran los talleres, 
las medidas de seguridad y, parti-
cularmente, pudiesen conocer el 
interior de un camión de carrete-
ra, que es como la segunda casa 
de quienes los conducen. “Fue 
muy emotivo ver la felicidad de 
esos menores al conocer dónde 
y para quienes trabajan sus pa-
dres”. Un hecho muy conmove-
dor fue, además, contar con la 
presencia de Mario Edgardo Ve-
rasay y su esposa Hilda Valle, fun-
dadores de la empresa.
 Isabel Flores, esposa de 
Luis Gaete y madre de Franco, 
señaló que su esposo trabaja 
desde los inicios de la empresa 
hace más de treinta años, cuan-
do incluso los hijos de don Mario 
Edgardo Verasay: Jorge y Miguel, 
trabajaban como conductores: 
“Gracias a ellos, hoy son una gran 
y sólida empresa. Lo que hoy ha-
cen con las familias de los traba-
jadores es extraordinario, lo que 

revela su calidad humana; incluso 
ellos están compartiendo y conver-
sando con todos. Espero que esta 
fiesta sea una tradición para ésta y 
futuras generaciones de trabajado-
res”.
 José Codoceo Segovia, in-
dicó que es primera vez que presta 
servicios en una empresa de trans-
portes que dedica un día exclusivo 

a la familia: “Esta es una empresa 
grande, en la que muchas veces 
no todos nos conocemos, siendo 
esta una buena ocasión para ha-
cerlo y compartir en familia. Las 
esposas, hijos y nietos inclusive, 
se llevan una grata impresión del 
lugar donde me desempeño día a 
día. Me siento grato y agradecido”.

UN BUEN AMBIENTE PARA
 TRABAJAR

 
Transporte Verasay no sólo está 
creciendo en equipos rodantes de 
última generación, sino también 
en talleres, estructura y mayor per-
sonal.
 Para Jorge es fundamental 
tener una visión integrada de ha-
cer empresa, donde las personas 
crezcan juntos con la organización, 
creando compromiso e identifica-
ción con ella. “Los valores se viven 
y se comparten por todos. Quere-
mos entregar tranquilidad a nues-
tros colaboradores”. 

Los fundadores de Transportes Verasay: Mario Verasay y su 
esposa Hilda Valle, junto a dos de sus hijos: Miguel y Jorge. 

El equipo laboral de Transportes Verasay, está conformado por más 
de 280 trabajadores que hoy crecen felices junto a la organización.
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MITOS Y REALIDADES DE
LA ESTRATEGIA DEL LITIO EN CHILE

Por Dr Leonardo Cornejo Figueroa,
Colorado School Of Mines USA

En los últimos diez años la 
producción del litio a nivel 
mundial más que se ha 
duplicado, cerrando el año 

2022 con una producción global de 
100.000 toneladas, con proyeccio-
nes de un sostenido crecimiento 
hasta llegar a las 400.000 tonela-
das en el año 2030.  Así entonces, 
la producción mundial del litio se 
cuadruplicaría en tan solo 9 años, 
convirtiéndose así en uno de los 
minerales más demandados en el 
presente siglo en el mundo.
 Este “boom” del litio se fun-
damenta principalmente en las ca-
racterísticas fisicoquímicas del litio, 
como son su alto calor específico, 
el gran intervalo de temperatura 
de la fase líquida, alta conducti-
vidad térmica, baja viscosidad y 
muy baja densidad, todo lo cual le 
permite tener una alta capacidad 
energética, en el almacenamien-
to de energía en la fabricación de 
baterías y tecnología termo solar, 
en la eficiencia energética y en la 
producción de energía (reactores), 
entre otras.
 Según datos del Servicio 
Geológico de Estados Unidos los 
países con las mayores reservas de 
litio son, en primer lugar, Bolivia 
con 21 millones de toneladas, se-
guida de Argentina con 20 millo-
nes de toneladas y luego Chile con 
11 millones de toneladas. De aquí se 
desprende que más de la mitad de 
este recurso natural -del que hay 
alrededor de 98 millones de tone-
ladas en el mundo- se concentra 
en estos tres países latinoamerica-
nos. La lista la completan Austra-
lia, China, Estados Unidos, Canadá, 
Alemania, Congo, México y otros 
países en cantidades menores.
 A pesar de lo anterior, el 
país líder en la producción de litio 
en el año 2022 fue Australia, con un 
volumen de producción estimado 
de 61.000 toneladas métricas, se-

guido por Chile con 39.000 tonela-
das y China con 19.000 toneladas.

AUSTRALIA EL PRIMER 
PRODUCTOR MUNDIAL

 Australia tiene una geolo-
gía muy antigua. Los depósitos de 
pegmatita que contienen litio se 
encuentran ampliamente disemi-
nados en todo el país, en trozos de 
masa terrestre que forman el con-
tinente de Australia. 
 En la ciudad minera de 
Greenbushes se encuentra la an-
tigua mina de estaño conocida 
como Cornwall Pit cuya explota-
ción comenzó en 1888. Cuando se 
acabó el metal en la superficie, se 
dio paso a la minería a cielo abierto 
explotando la veta de pegmatita, 
una roca ígnea con una textura 
gruesa similar al granito.
 En 1980, se encontró un 
metal alcalino reactivo de color 
blanco plateado, al cual no se le 
dio mucha relevancia. Era el litio, el 
cual en esa época era más bien vis-
to como una rareza geológica y en 
1983 comenzó la operación minera 
a pequeña escala, principalmente 
en la fabricación del vidrio, cerámi-
cos y lubricantes.
 Con la aparición de los ve-
hículos eléctricos las reservas de 
Greeenbushes comenzaron a ver-
se de una manera diferente, con-
virtiéndose hoy en la mina de litio 
más grande del mundo.
 En 2021, el litio extraído 
en Greenbushes (de propiedad de 
Albemarle 49% y Tianqi/Igo 51%) 
representó casi un quinto de toda 
la producción mundial y se espe-
ra que siga creciendo. Esto está 
íntimamente relacionado con el 
desarrollo de otras compañías mi-
neras como Talison Lithium y otras 
cuatro compañías de litio de roca 
dura en las regiones heredadas de 
Australia Occidental, alrededor de 

Kalgoorlie en el este y Pilbara en el 
extremo norte.
 La producción combinada 
de todos estos yacimientos permi-
tió a Australia llegar a suministrar 
casi la mitad del litio del mundo 
en 2022, seguido por Chile y China, 
que extraen su litio desde pozos de 
salmuera.
 Los elementos que han 
permitido a Australia llegar a ser 
el principal productor del litio en 
2022 son variadas. En primer lu-
gar, la inexistencia de barreras de 
exploración y explotación del litio, 
una legislación minera que da fa-
cilidades para que la actividad mi-
nera se desarrolle en forma rápida 
y las expansiones de minas que ya 
estaban en operaciones de otros 
minerales. 

CHILE VERSUS 
AUSTRALIA

 Otro elemento adicional 
para considerar en el importan-
te crecimiento de Australia en la 
producción del litio es que, a di-
ferencia de Chile, en Australia el 
litio no es un mineral estratégico 
y por tanto no tiene restricciones 
para su explotación. En Australia, 
el litio comparte las característi-
cas de ser concesible, junto con el 
cobre, el hierro y otros minerales. 
Esto le permite al Estado, como 
dueño de los recursos, concesionar 
a privados la explotación de estos 
y obtiene obviamente como pago 
un royalty – que es bastante bajo 
comparado con lo que se paga en 
Chile- y los impuestos correspon-
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dientes por las ganancias que se 
generen de la explotación.

LA INDUSTRIA CHILENA DEL
 LITIO

 En 2022, Chile fue el segun-
do productor de litio en el mundo 
con una producción de 39.000 to-
neladas, lo cual representa 30% de 
la producción mundial después de 
Australia con un 46,9%, seguidos 
por China con el 14%.
 Las principales tecnolo-
gías de producción en Chile son la 
evaporación y precipitación de las 
salmueras, la cual presenta impor-
tantes desafíos medioambientales.
 El Decreto Ley No 2.886 
de 1979, en su artículo 5° dispuso 
que “el litio quedaba reservado al 
Estado por exigirlo de interés na-
cional. En este sentido, tanto la ley 
No 18.097, Orgánica Constitucional 
sobre Concesiones Mineras, en su 
artículo 3° inciso 4°, como el código 
de minería en su artículo 7°, dispo-
nen expresamente que el litio no 
es susceptible de concesión mine-
ra”.  
 Adicionalmente, el Código 
de Minería en el artículo 8 dispone 
que “la exploración, la explotación 
y el beneficio de los yacimientos 
que contengan sustancias no sus-
ceptibles de concesión minera, po-
drán ejecutarse directamente por 
el Estado o por sus empresas o por 
medio de sus concesiones admi-
nistrativas o de contratos especia-
les de operación, con los requisitos 
y bajo las condiciones que el Pre-
sidente de la República f ije, para 
cada caso, por decreto supremo”.

LA ESTRATEGIA DEL LITIO 
EN CHILE

 Según la embajadora de 
Estados Unidos, Bernadette Mee-
han, “Chile se ubica actualmente 

entre las 15 mayores fuentes de 
inversión extranjera directa en la 
mayor economía del mundo”. 
 Empresas como Eramet, 
Wealth Minerals, Lithium Power 
International, Minera Salar Blanco, 
Simbalik, Simco, BYD y otras se es-
tán preparando y están muy inte-
resadas en iniciar operaciones en 
Chile tan pronto se defina y esta-
blezca la Política Nacional del Litio.
 El gobierno chileno pre-
sentó recientemente la Estrategia 
Nacional del Litio, un ambicioso 
plan que invita a participar tanto 
a actores privados como públicos, 
pero controlados por una empresa 
estatal. Esta estrategia, presentada 
recientemente en la Enade por el 
Presidente Gabriel Boric, para el 
desarrollo de la industria del litio 
en Chile tiene 5 ejes principales:

1.-Participación del Estado en 
todo el ciclo productivo.
2.-Creación de la Empresa Na-
cional del Litio.
3.-Codelco se encargará de sus-
cribir los nuevos contratos con 
los socios.
4.-Se respetarán los contratos 
existentes.
5.-Se conformará la empresa 
pública-privada para explotar 
el litio.

 La normativa y la estruc-
tura económica para la creación 
de la minera estatal del litio de 
Chile deberían estar def inidas 
para este f in de año. El Estado 
será el accionista mayoritario 
(51%) y las empresas se dedicarán 
a la exploración, explotación y co-
mercialización del producto final.
 En la actualidad la discu-
sión política ha estado centrada 
en como calificar esta propuesta 
del gobierno. Dado que el plan 
del gobierno chileno para explo-
tar el mineral busca una mayor 

participación del Estado, algunos 
y en particular la prensa extranje-
ra se han apresurado en calificarla 
como “nacionalización”.  
 Calif icar la Estrategia Na-
cional del Litio recientemente 
anunciada por el gobierno como 
una “nacionalización”, como par-
te de la prensa extranjera y al-
gunos políticos lo han hecho, se-
gún la actual Embajadora de los 
Estados Unidos es una “captura 
inexacta” de lo que la estrategia 
realmente establece; es un “error 
decir que es una nacionalización 
de la industria”. En Chile está 
operando en el litio Albemarle, 
empresa norteamericana que 
también opera en otros países, 
y según Meehan “hay muchas 
otras empresas que están en 
el negocio de extracción- pero 
también en el ecosistema que 
apoya a la industria del l itio- 
que están entusiasmados con 
las oportunidades presentadas y 
deseando comprometerse con el 
Gobierno de Chile bajo la nueva 
estrategia, una vez que esta sea 
aprobada”.

VENTAJAS DE CHILE

 Antes de terminar, creo 
importante mencionar que Chi-
le tiene una muy buena estruc-
tura de costos para producir li-
tio de manera competitiva en 
el mundo. No solo posee unas 
de las mayores reservas a nivel 
mundial con una altísima con-
centración de litio y, además, 
con un importante potencial 
de aumentar su desarrollo mi-
nero dada su capacidad instala-
da, sino que también tiene una 
tremenda ventaja geográf ica, 
cual es el desierto más árido 
del mundo, en donde los estan-
ques de evaporación funcionan 
mejor.
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CARLOS ROJAS, GERENTE DE OPERACIONES:

NUTRISER: EMPRESA DE SERVICIOS DE ALIMENTACIÓN
CONSOLIDADA EN EL SECTOR MINERO E INDUSTRIAL

* Mantiene fuerte presencia co-
mercial en las regiones de Ataca-
ma y Coquimbo
* Compañía Minera del Pacífico, 
le permitió crecer en el mercado 
como empresa local.
* Favorece la contratación de 
mano de obra y de proveedores 
locales donde tienen sus opera-
ciones.

Quince años en la adminis-
tración de empresas de 
servicios a la gran minería 
en el norte de Chile, han 

permitido que el ingeniero Carlos 
Rojas, desde su liderazqo como Ge-
rente de Operaciones, haya llevado a 
“Nutriser”, empresa con casa matriz 
en la ciudad de Vallenar, a crecer y 
consolidarse sólidamente en el ser-
vicio de la alimentación en grandes 
faenas, siendo hoy el más impor-
tante de los mandantes; Compañía 
Minera del Pacífico con sus faenas 
en las regiones de Atacama y Co-
quimbo.
 Rojas es casado y padre de 
tres hijos. Se formó como Ingeniero 
en Alimentos en la Universidad de 
La Serena; además es ingeniero Civil 
Industrial de la Universidad Boliva-
riana y obtuvo el grado Magister en 
Administración y Gestión de Empre-
sas en la Universidad Mayor. Cuenta 
además con un Mba Executive Busi-
ness School de Eserp y Diplomados 
en Administración de Contratos en 
la Universidad Fines Terrae; Adminis-
tración Gastronómica y Hotelera en 
Inacap, Mejoramiento Continuos de 
Procesos, Producción, Operación y 
Liderazgo y es Auditor Líder en Sis-
temas Integrados de Gestión.
 Al ser consultado qué ha 
significado en lo personal liderar 
la Gerencia de Operaciones de Nu-
triser y de ser en los últimos años 
protagonista del crecimiento en el 
mercado del servicio de la alimen-
tación, nos señala que el trabajo en 
Nutriser es todo un desafío. “En los 
primeros meses la empresa decidió 
hacer un vuelco definitivo en la ad-

ministración y sus políticas, reclutan-
do a profesionales con experiencia 
y con especialización, tomando la 
responsabilidad de formar y lide-
rar equipos capaces de afrontar las 
metas implantadas por sus dueños 
y nuestros clientes. Es así como lo-
gramos desarrollar procedimientos, 
alianzas con proveedores y asociati-
vidad con nuestra comunidad. Todo 
este proceso, acompañado de la 
creación y fortalecimiento de depar-
tamentos internos que fuesen capa-
ces de sostener un crecimiento y dar 
cumplimientos a las exigencias que 
nos imponía el mercado, como es la 
responsabilidad de entregar servi-
cios con niveles de altos estándares 
y de excelencia, lo que en un primer 
momento no fue fácil de demostrar 
por ser una empresa pequeña; sin 
embargo, el esfuerzo, las ganas y el 
cariño en realizar un trabajo bien he-
cho y con seguridad, ha sido nues-
tra carta de presentación, lo que ha 
cautivado a nuevos clientes quienes 
tienen una mirada muy distinta”.
-A diferencia de hace algunos 
años, su relación es con los gran-
des clientes del sector minero 
e industrial ¿qué ha sido lo más 
complicado de implementar para 
mantener excelencia en el servicio 
y de dar respuesta inmediata a las 
demandas de las empresas man-
dantes?

 “Muchos de ellos tienen es-
tándares muy altos y exigentes, pero 
con el pasar del tiempo hemos ido 
asimilando y aprendiendo junto a 
ellos. La planificación y el conoci-
miento en nuestros servicios nos 
ha ayudado a tomar medidas que 
han permitido responder a nuevas 
solicitudes y de dar respuestas bajo 
los mismos estándares de excelen-
cia. Pero lo anterior ha sido posible 
por el acompañamiento que hemos 
tenido por parte de ellos, desde el 
punto de vista de transferencia de 
sus protocolos, tales como la segu-
ridad, el medioambiente, el cuidado 
a las personas, a controlar los riesgos 
en nuestros procesos y de nuestros 
flujos contables; de cumplir con las 
obligaciones previsionales y labora-
les, mantener el relacionamiento co-
munitario con nuestros proveedores 
locales entre otros”
-A las grandes compañías man-
dantes le cuesta depositar la cre-
dibilidad en este tipo de servicios 
a empresas emergentes como es 
el caso de Nutriser, que si bien es 
cierto lleva años en el mercado, ha 
logrado en los últimos dos, con-
solidarse y crecer como ninguna 
otra, ¿cómo se ganaron esa con-
fianza?
 “La confianza es algo que se 
gana en un período de tiempo y con 
resultados positivos; sin embargo, 

Carlos Rojas, Gerente de Operaciones Nutriser
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cuando existe la voluntad de apoyar 
y apostar por las empresas locales 
como lo realiza la industria minera, 
transfiriendo conocimiento y en-
tregando herramientas para poder 
competir y desarrollarnos, tenemos 
el deber de responder y demostrar 
que somos capaces de enfrentar sus 
desafíos, porque también son los 
nuestros. Estamos muy contentos 
con nuestros clientes y su compro-
miso con el crecimiento de la eco-
nomía local porque somos parte de 
ellos, del entorno y de la comunidad; 
de allí que privilegiamos no sólo la 
mano de obra local, sino también a 
nuestros proveedores, generando 
así una economía circular.   
 El progreso y desarrollo de 
las grandes compañías y proyectos, 
surgen desde su territorio local y no-
sotros formamos parte de esa cade-
na de valor, donde ellos también son 
parte interesada; entonces, ambos 
nos necesitamos para desarrollar 
nuevas oportunidades”
-Nutriser suma hoy más de 180 tra-
bajadores ¿qué balance hace de 
la seguridad y prevención de este 
gran equipo?
 “Debemos reconocer que la 
Seguridad en el pasado representa-
ba solo un requisito legal, pero hoy 
hemos aumentado signif icativa-
mente nuestro equipo de colabora-
dores y también los controles y es-
tándares. Desde el primer momento 
que la persona ingresa a la empresa, 
le inculcamos el compromiso con la 
prevención como el valor principal 
de Nutriser. La Seguridad y Salud 
Ocupacional está en nuestro Adn, ya 
que nos ayuda a identificar y contro-
lar riesgos, entonces aprendemos de 
nuestros errores e implementamos 
mejoras en nuestros procesos que 
se transforman en el aumento de 
la productividad y la eficiencia. La 
Seguridad es tan importante para 
Nutriser, que partimos de la base, 
que detrás de cada persona existe 
una familia”.
-Entregan servicio a más de 1500 
trabajadores, siendo Cmp la em-
presa mandante más grande en las 
regiones de Atacama y Coquimbo 
¿qué ha significado Compañía Mi-
nera del Pacífico para el desarrollo 
y crecimiento empresarial?
 “El inicio de servicios con la 
Compañía Minera del Pacifico nos 
ha significado un gran y nuevo de-
safío que nos ha permitido crecer en 

todos los ámbitos, desde el punto de 
vista de nuestros procesos, de am-
pliar nuestra logística y red de pro-
veedores locales implementar nue-
vo programa de control de Gestión 
de Riesgos en los procesos, proteger 
a nuestros colaboradores y mejorar 
la productividad. Además hemos 
generado lazos con organismos pú-
blicos de fomento local como es el 
caso de Sence; hemos aprovechado 
las capacidades en el reclutamiento 
local a través de la Oficina Municipal 
de Información Laboral. Aprovecho 
de destacar el apoyo para certificar 
en el oficio de Manipuladoras de Ali-
mentos a través de un convenio de 
colaboración con Cmp”.
-¿Cómo están abordando o espe-
ran cubrir los servicios de algunos 
futuros proyectos tanto metálicos 
y no metálicos ubicados estos últi-
mos en la alta cordillera atacame-
ña?, ¿están preparados?
 “Nuestra empresa ha desa-
rrollado paralelamente una gestión 
de estrategia comercial y técnica, 
para abordar nuevos desafíos o pro-
yectos en el área Minera e Industrial. 
Contamos con un equipo humano 
en el soporte administrativo y profe-
sional de primer nivel y muy capaz, 
el que nos da la tranquilidad econó-
mica y laboral para asumir mayores 
compromisos; sólo queremos que 
nos den esa oportunidad tal como lo 
hizo Compañía Minera del Pacífico.
 Lamentablemente, mu-
chos predican favorecer la mano de 
obra y a las empresas de servicios 
locales, pero sólo lo hacen cuando 
son proyectos, pero una vez apro-
bados se olvidan y forman alianza 
con empresas foráneas, de capita-
les extranjeros. A diferencia nuestra, 
nosotros recapitalizamos en la zona 
donde estamos prestando servicios”
-Los proyectos Pascua-Lama y 

Nueva Unión, ambos ubicados en 
la alta cordillera vallenarina, ¿les 
permitió aprender, madurar y cre-
cer en servicios con temperaturas 
extremas; de hecho, aún están con 
ellos?
 “Seguimos prestando servi-
cios a esos dos grandes clientes ubi-
cados en la parte alta de la cordillera 
del valle del Huasco. Les entregamos 
habitabilidad, seguridad, alimenta-
ción y mantención de campamentos 
mineros. Lo que respecta en Pascua 
Lama, seguimos activamente entre-
gando los servicios en Plan de Cierre 
del Proyecto que se está ejecutando, y 
además participando y apoyando en 
la incorporación de nuevos empren-
dimientos y productores de Alto del 
Carmen que son nuestros principa-
les proveedores. En lo que respecta 
a minera NuevaUnion, mantenemos 
apoyando los servicios de custodia y 
mantención de los campamentos de 
La Fortuna y el Relincho y, entregando 
además soporte en las instalaciones 
de Vallenar”.
-¿Cuáles son la proyecciones de Nu-
triser en el corto y mediano plazo?
 “Después de los vaivenes de 
la economía y una pandemia entre 
medio, nuestras proyecciones se ba-
san en consolidar nuestros servicios 
en Atacama y Coquimbo y, crecer en 
la medida de que nuestros clientes 
también puedan hacerlo, materiali-
zando nuevos proyectos que ayuda-
rían a levantar la economía regional 
y los bajos niveles de desempleo que 
hoy nos afectan en la zona”.
 Finalmente, por ser Agosto 
el Mes de la Minería, el ejecutivo ex-
tiende un fraternal saludo a nom-
bre del directorio de Nutriser y de 
sus trabajadores, a todos quienes 
se desempeñan en ese importan-
te sector de la economía na-
cional.

www.nutriser.cl
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A EMPRESAS MANDANTES Y DE SERVICIOS

SERNAGEOMIN HIZO ENTREGA EN COPIAPÓ
DE LOS PREMIOS EN SEGURIDAD MINERA 

Servicio Nacional de Geolo-
gía y Minería realizó en la 
ciudad de Copiapó, Región 
de Atacama, hizo entrega 

del Premio Anual de Seguridad Mi-
nera, actividad en la se reconoció 
a empresas mandantes, contratis-
tas, a los profesionales y Comités 
Paritarios, quienes obtuvieron los 
mejores resultados en materia de 
prevención y seguridad durante el 

año 2022.
 El Director Nacional de 
Sernageomin, Patricio Aguilera, 
recalcó que “es una distinción a 
las empresas que obtuvieron los 
mejores resultados gracias a su 
trabajo colaborativo y que a través 
de él se reconoce la verdadera pre-
ocupación que tienen las compa-
ñías por las personas, por los tra-
bajadores que laboran con ellos, y 

por transmitir lo relevante que es 
la seguridad en la minería”.
 Agregó que este es un 
premio que va dirigido principal-
mente a los trabajadores “ya que 
finalmente son ellos quienes de-
ben cumplir las normas, los que 
ponen en acción y ejecutan estas 
las medidas preventivas. En defi-
nitiva, este es un premio a la cola-
boración entre sindicatos, comités 
paritarios, la empresa y de alguna 
manera también a Sernageomin, 
porque sin este trabajo colabora-
tivo no se entienden ni se logran 
las cifras de accidentes y fatalidad 
que han tenido estas compañías 
premiadas”.

ENTREGA DE PREMIOS
 
Durante la ceremonia, se hizo en-
trega de premios en distintas ca-
tegorías y acorde a la cantidad de 
trabajadores:

PUCOBRE.- El Premio Categoría “A” lo obtuvo Sociedad Minera Punta del Cobre de la comuna 
de Tierra Amarilla. Sebastián Ríos Rivas, Gerente General y el Subdirector del Sernageomin, 
David Montenegro Cabrera, aparecen junto a un equipo de trabajadores de prevención de 
riesgos liderado por Luis Mardones Rubilñar, Jefe de Seguridad y Salud Ocupacional.
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CATEGORÍA MANDANTES

 En la Categoría A, confor-
mada por empresas en las que 
anualmente se trabaja más de un 
millón de horas hombre, con 400 
o más personas durante el año, le 
correspondió el premio a Sociedad 
Minera Punta del Cobre en la Re-
gión de Atacama.
 En la Categoría B, corres-
pondiente a empresas que anual-
mente trabajan entre 200 mil y un 
millón de horas hombre, con 80 a 
400 operarios en el período, el pre-
mio se otorgó a Compañía Explota-
dora de Minas Spa, Wilug Minería 
Spa.
 En la Categoría C, que 
destaca a las empresas que al año 
acumularon entre 27 mil y 200 mil 
horas hombre, con dotación entre 
12 y 80 operarios anualmente, el 
premio fue otorgado a la Empresa 
Compañía Carmen Bajo Ltda, Mina 
Tigresa, en la Región de Atacama.
 En la Categoría D, donde se 
reconoce a las empresas que acu-
mulan hasta 27 mil horas hombre 
trabajadas al año, con un promedio 
de 12 o menos operarios, el premio 

fue para la empresa Compañía Mi-
nera Carmen Bajo Ltda. en su fae-
na Mina Verdosa de la Región de 
Valparaíso.

CATEGORÍA CONTRATISTAS

 En la Categoría A para las 
compañías contratistas, se pre-
mió Promet Montajes Spa; en la 
Categoría B, el premio fue para la 
empresa Derk Ingeniería y Geolo-
gía Ltda. En la Categoría C, en esta 
oportunidad el premio fue para la 

empresa Servasol Ltda, y en la Ca-
tegoría D a la empresa Wilug Mine-
ría Spa.
 Como trabajadora destaca-
da, se reconoció a Cecilia Miranda 
Fuentes, de Minera Meridian; como 
Profesional de la Prevención se dis-
tinguió a William Henott Urbina, 
Gerente Corporativo de Seguridad, 
Salud, Sustentabilidad y Comuni-
dades de Mina Caserones; al Comi-
té Paritario de Higiene y Seguridad 
de Pucobre y al Programa Minería 
360 de Cnn.

SERVASOL.- Aparecen en el mismo orden: Sophia Escobar Vallejo, Analista de RR. HH.; Mitchell 
Calderón Cuevas, Subgerente de Finanzas y Contabilidad; Alexis Cuadra Díaz, Gerente General 
y socio propietario; Eleazar Balcazar Veas, Jefe de Logística y socio propietario y Miriam Herrera 
Castillo, Sistema de Gestión Integrado, quienes obtuvieron el Premio Categoría “C” Contratista
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MINISTERIO DE MINERÍA ANUNCIÓ EL
SORPRESIVO CAMBIO DE VP. DE ENAMI

A solo horas del cambio 
de Gabinete, el Ministe-
rio de Minería anunció 
el sorpresivo cambio de 

un cuestionado Vicepresiden-
te de la Empresa Nacional de 
Minería, Jaime Pérez de Arce,
 A través de un escueto 
mensaje, la Secretaria de Estado 
señala que: “El Ministerio de Mi-
nería informa que a partir de hoy 
asume la Vicepresidencia Ejecuti-
va de la Empresa Nacional de Mi-
nería (Enami), Iván Mlynarz Puig. 
 M l y n a r z  e s  g e ó l o g o 
de la Universidad de Chile y 
cuenta con 18 años de expe-
riencia en el sector minero”. 

 Al f inalizar dice que: “El 
ministerio agradece la labor que 
realizó Jaime Pérez de Arce, quien 
asumió el cargo en Abril de 2022”.  
La deuda de la Empresa Nacional 
de Minería supera los 260 millo-
nes de dólares, crítica situación 
f inanciera que deberá revertir 
la nueva administración en lo 
que resta de años de gobierno.
 Como era de público co-
nocimiento, en lo que va del año 
la gestión de Pérez de Arce esta-
ba bastante cuestionada y nunca 
tuvo reparos en culpar a la ante-
rior administración de los errores 
financieros, de la actual carencia 
de f inanciamiento, incluso para 

pagar a los medianos y pequeños 
productores entre otros. Final-
mente, también era de público 
conocimiento los desencuentros 
con el Subsecretario, Willy Kracht.

Iván Mlynarz Puig, asumió como 
Vicepresidente Ejecutivo de Enami.

EN TARAPACÁ CON SU PROYECTO C20+

MINERA COLLAHUASI POTENCIA INFRAESTRUCTURA
PORTUARIA Y DINAMIZA CADENA LOGÍSTICA

Las operaciones portuarias 
impulsadas por Compa-
ñía Minera Doña Inés de 
Collahuasi desde el año 

pasado en la Región de Tarapa-
cá, en el marco de la ejecución 
de su Proyecto C20+ -que extien-
de la operación por 20 años, in-
corpora una planta desaladora y 
aumenta la capacidad producti-
va- ya ha signif icado un impor-
tante fomento a la infraestructura 
portuaria, el dinamismo de la ca-
dena logística regional y la con-
tratación de proveedores locales. 
 En ese contexto, una nue-
va transferencia de carga de 2 mil 
205 tuberías se efectuó a través 
de Iquique Terminal Internacional, 

operación logística que se suma 
a la llegada de 2 mil 195 tuberías 
en abril pasado, completando así 
más de 4 mil tuberías de 15 metros 
de largo que por primera vez fue-
ron desembarcadas y movilizadas 
dentro de la Región de Tarapacá.
 Cada uno de los opera-
tivos involucró el trabajo de 907 
personas, considerando personal 
de ITI que apoyó de manera di-
recta en labores de descarga de 
las naves e indirecta en Patio Zel 
y of icina; y de cuatro empresas 
de transporte y tres asociaciones 
de transportistas locales, suman-
do 107 personas en distintas ta-
reas de conducción, amarre, me-
cánica, prevención, entre otras.

 Juan Carlos Ruiz, Gerente de 
Contratos y Adquisiciones del Pro-
yecto C20+, sostuvo que la ejecución 
del proyecto de Collahuasi “ha bus-
cado potenciar la infraestructura lo-
gística de la región, a través de alian-
zas con actores como ITI y empresas 
transportistas locales, contribuyen-
do al dinamismo de la Región de Ta-
rapacá. Gracias a ello, se ha genera-
do un importante encadenamiento 
productivo que se traduce en ma-
yor empleo y en la contratación de 
mano de obra y servicios locales”. 
 Por su parte, Henry Balboa, 
Gerente Operaciones de Iquique 
Terminal Internacional, destacó 
que llevar adelante este proyec-
to a través permite dinamizar la 
cadena logística. “Detrás de esta 
operación que involucró una gran 
demanda de equipos, hay un im-
portante requerimiento de mano 
de obra y de servicios, lo que con-
tribuye de manera decisiva a dar 
impulso a la economía de Tara-
pacá.  Hemos dado un gran paso 
como terminal portuario, ya que 
cada tubería descargada en estas 
dos operaciones genera un aporte 
concreto a la comunidad. Agra-
decemos la confianza que ha de-
positado Collahuasi en nosotros”.
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COMPAÑÍA MINERA DOÑA INÉS DE COLLAHUASI 
destaca la labor de todas sus colaboradoras y 

colaboradores que contribuyen al desarrollo de 
Tarapacá y del país.

#CollahuasiSomosMineros
#SomosMuchoMásQueCobre

@collahuasicl

www.collahuasi.cl


